
В коридоре перед зеркалом крутится «почти уже боль-
шая» Александра Маевская. Белое в горох, зеленое 
или синее — девочка выбирает платье, которое она 
наденет в свой день рождения. Завтра Саше испол-
нится пять лет. 

День в день
День рождения Саши для семьи Маевских не просто 
счастливый — особенный.
— Я мечтала, чтобы она родилась в Москве, — призна-
ется мама Саши Наталья, которая вместе с мужем 
Максимом и двумя старшими детьми Кириллом 
и Светланой пять лет назад жила в подмосковном по-
селке дома отдыха «Пахра».
Саша как будто чувствовала мамин настрой и не то-
ропилась появляться на свет. На 41-й неделе врачи 
настоятельно рекомендовали Наталье ложиться 
в больницу, дав направление в ближайший роддом. 
Наталье предстояло выбрать — рожать в Подольске 
или Видном.
— Но я решила дождаться 1 июля, когда наш поселок 
станет частью столицы, — вспоминает она. 
Как и планировала мама, пять лет назад, в день Новой 
Москвы, в 20:40 родилась москвичка Александра Ма-
евская.
— Я люблю день рождения, — говорит Саша, останав-
ливая выбор на платье в горошек. — К нам приходят 
гости, дарят подарки.
Александра — серьезная девочка. Она ездит в садик 
на двухколесном велосипеде, по выходным играет 
с папой в баскетбол, а в будние дни помогает маме на 
даче — поливает клубнику и лук.
— Когда вырасту, буду спасать мир от злодеев, — де-
лится планами Саша. В день рождения девочка ждет 
трассу для гоночных машин. — Только сначала надо 
пойти в школу, чтобы учиться.
Саша уже почти без подсказок 
считает до 100 и читает с мамой 
истории про Малыша и Карлсона.
— Хотим сходить в театр на спек-
такль по сказке Линдгрен, — гово-
рит Наталья. Маевские получили 
статус многодетной семьи, кото-
рый дает им право на льготы, 
в том числе на 50-процентную 
скидку на билет в некоторые дет-
ские театры столицы.
Между тем день пятилетия уже 
распланирован: сначала парк 
и батутный центр, а после празд-
ничное чаепитие. 

Поселок новой жизни
В соседнем Новомосковском округе живет 93-лет-
няя Анна Зверева — одна из старейших жительниц 
поселка Кокошкино. Она переехала сюда полвека 
назад.
— Меня сразу же заворожил красивый лес рядом 
с нашим домом, — говорит Анна Николаевна, при-
слушиваясь к шуму берез за открытым окном. — 
Почти как в детстве.
Она родилась в деревне Пруды, всего-то на семь дво-
ров, Горьковской (ныне Нижегородской) области.
— Нас у родителей было восемь детей: пять сестер 
и три брата, — показывает на стену, где висит гене-
алогическое древо ее семьи, Анна Николаевна. — 
Мама с папой работали в колхозе, мы им помогали 
по хозяйству и ходили за три километра в школу.
Окончив семь классов с похвальной грамотой, она 
поступила на агронома в плодоовощной техникум. 
Но началась война, и учащихся распустили.
— Раньше у меня все праздники были любимые, 
а теперь, наверное, 1 и 9 Мая, — говорит Анна Нико-
лаевна, накидывая на хрупкие плечи синий китель, 
увешанный юбилейными знаками и медалями.
В годы Великой Отечественной войны она ушла до-
бровольцем на фронт, служила радисткой. Участни-
ца Курской битвы и сражения за Ленинград, она вы-
носила с поля боя раненых солдат. 
— В мирное время меня после техникума направля-
ли агрономом в Литву, но я же ее в войну «пузом 
прошла», — Анна Николаевна не любит вспоминать 
военное время, поэтому рассказывает, почему по-
просилась на работу в подмосковное село Рогачево, 
где и встретила мужа.
— Николай Васильевич тоже лес любил, — вспоми-
нает Анна Николаевна. — Бывало, приходит домой 

с грибами, с ягодами.
Отработав агрономом 20 лет, 
Зверева устроилась в типо-
графию.
— На работу в Москву на элек-
тричке ездила, время в дороге де-
тективами коротала, — расска-
зывает Анна Николаевна. Книга-
ми заставлены все шкафы. 
На пенсию она ушла, когда ей 
было 73.
— Вот тогда у меня появилось 
время наконец-то рассмотреть 
Кокошкино, — улыбается Анна 
Николаевна. — Когда мы стали 
Москвой, дворы привели в по-
рядок, газ нормальный про-
вели.
Московское Кокошкино преоб-
разилось. В поселке появились 
детские площадки, удобные пе-
шеходные дорожки. Кроме того, 
власти города отремонтировали 
старую больницу. И теперь Анна 
Зверева, как и другие местные 
жители, ждет, когда здесь поя-
вятся узкоспециализированные 
специалисты.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

НОВАЯ МОСКВА  ТЕРРИТОРИЯ 
БУДУЩЕГО ➔ СТР. 2

Завтра отмечается пять лет со дня образования Новой 
Москвы. 1 июля 2012 года у города появилось еще два 
округа, для жителей которых началась новая жизнь. 

В воскресенье на столичном стадионе «Спартак» состоится футбольный матч Кубка 
конфедераций-2017 за третье место.  Для болельщиков подготовили специальную 
развлекательную программу перед игрой. Вход на стадион будет открыт с 12:00. 
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Современный электропоезд 
«Иволга» гарантированно 
прослужит до 40 лет ➔ СТР. 3

технологии
К чему стремятся выпускники 
Православного Свято-Тихоновского 
гуманитарного университета ➔ СТР. 5

альма-матер
Драгоценные рукописи 
надежно сохранит футляр 
из особого картона  ➔ СТР. 6

репортер

+25°C
Ветер 4–6 м/с Давление 742 мм

Центр  +25

Бутово  +24

Внуково  +25

Жулебино  +23

Зеленоград  +23

Измайлово  +25

Кожухово  +25

Кузьминки  +26

Кунцево  +25

Лефортово  +23

Останкино  +24

Отрадное  +25

Печатники  +25

Тушино  +24

Троицк  +26

Хамовники  +25

Чертаново  +26

Шелепиха  +25 Биржевой 
индекс

Курс ЦБ

Биржевой 
курс

ММВБ 1881,04

РТС 1000,45

Brent 47,02

DJIA 21308,76

Nasdaq 6140,60

погода

Пусть довольный 
зритель победит

Вначале — статистика. На ММКФ было показано в ос-
новной программе 247 картин, в российской —123, 
в cекции виртуальной реальности — 36. Всего зри-
тели увидели 406 полнометражных и короткоме-

тражных фильмов из 64 стран. Сеансов основной про-
граммы состоялось 341, российской — 48. На 443 сеансах 
в 22 залах побывали более 33 000 человек.
Эти цифры для меня имеют значение в контексте возмож-
ности смотреть мировое кино и общаться с его авторами. 
Что мне показалось отрадным? В режиссуре самое глав-
ное — создание атмосферы, в кадре и на площадке. Мы 
помним атмосферу, которая была несколько лет назад на 
ММКФ, — взвинченная, требующая все время каких-то 
разбирательств. Но страсти перегорели, и возможность 
смотреть кино стала важнее, чем потребность выяснять 
отношения. Я очень этому рад, потому что в сегодняшней 
ситуации стабильность чего бы то ни было — это основа, 
и я хотел бы, чтобы она сохранилась. 
Что касается бюджета фестиваля, цифры приводить не ста-
ну, но могу сказать, что все серьезные спонсоры и партне-
ры не отпали и остались 
ММКФ верны. Нам хватило 
средств практически на 
все. Мы ужимались, но не за 
счет программы, и это — 
принципиальный вопрос. 
Мы не сократили ни коли-
чество фильмов и сеансов, 
ни число приглашенных. 
Был у меня страх три года 
назад, когда начались санк-
ции. Многие боялись и сейчас боятся — вы, мол, с Крымом 
решите, и тогда мы приедем. Но сейчас страх прошел: при-
ехали — и хорошо, не приехали — и ладно. Зато мы увиде-
ли своих «звезд», которых не замечали за блеском «звезд» 
приезжих. Люди на фестивале смотрят хорошее кино, 
и у нас нет задачи превращать ММКФ в политическую от-
крытку страны. А в том, что любой вкус может быть удов-
летворен нашими программами, которые собирают спе-
циалисты, я совершенно уверен.
Я лично на этом фестивале посмотрел девять картин, чего 
пять лет назад позволить себе не мог, потому что во время 
фестиваля что-то постоянно выколачивал, выяснял, разби-
рался. Из того, что посмотрел, могу сказать, что программа 
в этом году сильная: девять картин хороших — это уже 
очень много. Правда, это фильмы из внеконкурсных про-
грамм. Мы знаем, что конкурсные программы фестиваля 
класса «A» ограничены, потому что это должен быть «пер-
вый экран». Но так — везде. Я был на одном международ-
ном фестивале класса «А», где зрители затопывали плохую 
картину. В Каннах, например, при отборе конкурсной про-
граммы идут по принципу: закончил известный режиссер 
фильм — сразу в конкурс. Это означает, что там только 
в картинах дебютантов можно встретить что-то новее, све-
жее. Зато какие имена — и тот, и этот!  А ведь при этом да-
леко не все фильмы одинакового качества. Мне бы хоте-
лось, чтобы зрители и участники увезли с ММКФ ощуще-
ние, что хотят приехать еще раз. Потому что настоящее ис-
кусство — это  желание увидеть нечто снова и снова.

НИКИТА 
МИХАЛКОВ
ПРЕЗИДЕНТ 
ММКФ

первый микрофон

Вчера вечером завершился 39-й Московский меж-
дународный кинофестиваль. И поэтому наш «Пер-
вый микрофон» мы предоставляем президенту 
ММКФ, кинорежиссеру Никите Михалкову.

Этот город наш с тобою!
Завтра москвичке Александре Маевской исполняется пять лет

Ежедневный деловой выпуск     Weekend

Впервые в новейшей истории России столь серьез-
но меняются границы двух крупнейших субъектов 
Федерации. За всю историю существования столицы 
России, пожалуй, не было более амбициозного про-
екта ее расширения, чем Новая Москва. Основной 
акцент правительство делает на полицентричность, 
на создание альтернативных центров для прило-
жения труда, отдыха и прожива-
ния людей — с тем, чтобы уйти 
от нынешних моноцентричности 
и закольцованности, при кото-
рых миллионы людей из Москвы 
и ближнего Подмосковья еже-
дневно устремляются в один-
единственный исторический 
центр города. Мы хотим 
реализовать лучший миро-
вой опыт и урбанистические 
решения при развитии 
новых территорий, чтобы 
москвичи могли гордиться 
своим городом, а жизнь 
в нем была по-настоящему 
комфортной.
МЭР МОСКВЫ 
СЕРГЕЙ СОБЯНИН

жива-
йти 
ности
то-
сквы 
же-
н-
й

е 

$
€

59,44

67,92

$
€

59,40

67,95

валюта

2 3

1

Переделкино
Меняют люди адреса,
Переезжают, расстаются,
Но лишь осенние леса
На белом свете остаются.

Останется не разговор
И не обиды — по привычке,
А поля сжатого простор,
Дорога лесом к электричке.

Меж дач пустых она вела, —
Достатка, славы, привилегий,
Телега нас обогнала,
И ехал парень на телеге.

Останется — наверняка —
В тумане белая река,
Туман ее обворожил,
Костром на берегу украсил,
На воду бакен положил —
Движение обезопасил.

1970-е
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Вчера 9:25 Фотограф 
«ВМ» снял Сашу Маевскую 
в момент, когда она помога-
ла маме раскатывать тесто 
для праздничных сладо-
стей. У нее для этого специ-
альная детская скалочка (1) 
27 июня 2012 года. Вид 
на многоэтажки поселка 
Ватутинки, который через 
три дня войдет в состав 
Новой Москвы и станет 
частью Новомосковского 
округа (2) Этот портрет 
Анне Зверевой подарили 
дети на ее 90-летие (3)
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Стандарты нашей 
пятилетки

Строительство большого 
удобного города — задача но-
мер один для московских вла-
стей. Тогда, в 2012 году, столи-
ца вырвалась за МКАД, и мы 
впервые услышали словосо-
четание «Новая Москва». 
Владимир Федорович, давайте 
вспомним: чей опыт пригодил-
ся при создании «Большой Мо-
сквы»?
В международном конкурсе, 
предшествовавшем практиче-
ским преобразованиям мега-
полиса, участвовали россий-
ские и зарубежные специали-
сты. Лучший опыт, пути реше-
ния сложнейших задач мы 
учли. Особенность реализа-
ции проекта состоит в том, что 
развитие Новой Москвы про-
исходит в соответствии с глав-
ными принципами: одновре-
менной разработкой всей гра-
достроительной документа-
ции, созданием равномерно 
распределенных по присоеди-
ненным площадям двенадца-
ти точек роста, качественным 
развитием дорожно-транс-
портной инфраструктуры, 
формированием благоприят-
ной экологической среды. 
Комплексный подход к реали-
зации жилищного строитель-

ства и создание объектов со-
циальной инфраструктуры — 
еще два принципа развития 
новых районов. И при этом ре-
шаются структурные зада-
чи — привлечение к застрой-
ке инвесторов и создание со-
временного рынка труда. 
С какими самыми главными 
сложностями столкнулись при 
принятии самого проекта и ин-
теграции новых территорий?
Скажу честно: с самого начала 
мы сталкивались с трудностя-
ми. Еще пять лет назад стало 
понятно: городу придется пе-
ресмотреть принятые преды-
дущими властями проекты. 
Только представьте: в поселе-
ниях и городах области пла-
нировалось возвести порядка 
16 миллионов квадратных ме-
тров различной недвижимо-
сти. Мы понимали: много-
этажное жилищное строи-
тельство не предполагало соз-
дания современной социаль-
ной инфраструктуры. Подоб-
ная застройка не вписывалась 
в новую концепцию ком-
плексного развития террито-
рий. Огромные усилия прила-
гались для того, чтобы корен-
ным образом пересмотреть 
эти проекты. Безусловно, 
в сторону обязательного воз-
ведения социальных объек-
тов в жилых кварталах. Без 
них города не получилось бы.
Тем не менее проект стартовал. 
У новых округов есть и Гене-
ральный план, и проекты пла-
нировок территорий. За пять 
лет стартовали и прорывные 
проекты. Владимир Федоро-
вич, какие из них вы бы выде-
лили?
Во-первых, это строительство 
транспортной инфраструкту-
ры — метро и дорог. Уже сда-

на первая очередь Калужско-
го шоссе: девять километров 
магистрали реконструирова-
ны, москвичам удобнее доби-
раться до присоединенных 
территорий, через полтора 
года Сокольническая линия, 
пришедшая в Новую Москву, 
дойдет до Коммунарки, в кон-
це 2017-го ожидаем ввод 
станций на Калининско-
Солнцевской линии — «Гово-
рово» и «Рассказовка». Во-
вторых, и это, пожалуй, самое 
важное достижение пятилет-
ки, — создание мест приложе-
ния труда.
А сколько их создано?
Всего — 100 тысяч. И это при 
том, что на момент присоеди-

нения новых территорий 
к Москве здесь было всего 84 
тысячи рабочих мест. Это 
большой показатель. Еще раз 
подчеркну: без строительства 
новых социальных объек-
тов — а их появилось около 
полусотни за пять лет — мы 
бы не получили города. Боль-
ницы, поликлиники, детские 
сады, школы и пожарные 
депо — это то, без чего нельзя 
представить развитие ТиНАО. 
И, конечно, мы стараемся 
обес печить баланс террито-
рий: параллельно со строи-
тельством новых объектов мы 
создаем сопутствующую ин-
фраструктуру, в первую оче-
редь — сети. Мы могли бы об-
гонять другие регионы по 
темпам ввода жилья, транс-
портных объектов, но без ин-
женерии эти проекты не со-
стоялись бы.
Раньше у москвичей ближай-
шее Подмосковье ассоцииро-
валось с лесами. Их при строи-

тельство единого города со-
хранили?
Действительно, больше поло-
вины присоединенных терри-
торий занимают леса, в Новой 
Москве достаточно большое 
количество рек, нет крупных 
городов, кроме Троицка 
и Щербинки. Несомненно, 
успешному выполнению на-
меченной цели благоприят-
ствует экологический потен-
циал двух округов. Здесь на-
считывается свыше 76 тысяч 
гектаров природных террито-
рий. Немаловажно, что при 
этом плотность населения не-
большая — на площади чуть 
меньше 150 тысяч гектаров 
постоянно проживают 320 ты-

сяч жителей. Кро-
ме того, в Новой 
Москве насчиты-
вается более 40 ты-
сяч гектаров неза-
строенных про-
странств.
Владимир Федоро-
вич, мы много гово-
рим о строитель-
стве новых объек-
тов, в том числе жи-
лья, куда перееха-
ли тысячи и тысячи 
человек. Какого ка-

чества эти дома, расположен-
ные рядом с ними детские 
сады, школы?
Говоря о качестве возводимой 
недвижимости, замечу, что 
ежегодно четыре-пять круп-
ных объектов, построенных 
в Новой Москве, становятся 
победителями и лауреатами 
в различных номинациях пре-
мии столичного Архсовета. 
Это и жилые комплексы, и об-
разовательные учреждения, 
и объекты здравоохранения. 
Проекты школ, детских садов 
просто уникальны, а качество 
дорожно-транспортной ин-
фраструктуры — на европей-
ском уровне. 
Давайте посчитаем. Сколько  
бюджетных средств и денег 
инвесторов было вложено 
в Новую Москву?
Начнем с того, что в этом году 
на развитие территорий из 
бюджета будет направлено 
примерно 60 миллиардов руб-
лей. Большая часть средств 

предусмотрена на строитель-
ство новых объектов, дорог 
и метро. Всего же за пять лет 
было вложено порядка 
150 миллиардов рублей из 
бюджета. Около 11 миллио-
нов квадратных метров не-
движимости построены инве-
сторами — это еще около 
600 миллиардов рублей.
А есть цифра, общая стоимость 
проекта «Новая Москва»?
7,5 триллиона рублей. Это 
деньги, которые выделят из 
бюджета города и вложат ин-
весторы до 2035 года. Таким 
образом, на сегодняшний мо-
мент в развитие территорий 
вложено чуть более одной де-
сятой части запланированно-
го. Мы считаем, что в будущем 
темпы строительства новых 
объектов будут только увели-
чиваться.

Сегодня в Ком-
мунарке откры-
лась самая боль-
шая в ТиНАО 
школа. Чем еще 
«приросли» но-
вые округа 
за пять лет, 
«ВМ» рассказал 
руководитель 
Департамента 
развития новых 
территорий Вла-
димир Жидкин 
(на фото).

Стиль больших округов
Руководители столичных 
ведомств высказали свое 
мнение о развитии Новой 
Москвы.

МАРАТ ХУСНУЛЛИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКИ И СТРОИТЕЛЬСТВА

Новая Москва — большой ам-
бициозный проект, не имею-
щий аналога в нашей стране. 
Московским правительством 
проведена большая работа по 
формированию градострои-
тельной политики в отноше-
нии Новой Москвы, и сейчас 
мы можем видеть ее реализа-
цию. Инфраструктура ТиНАО 
постоянно улучшается, стро-
ятся дороги и метро, прово-
дятся инженерные коммуни-
кации. Развитие Новой Мо-
сквы происходит комплексно, 
однако первостепенной зада-
чей является создание рабо-
чих мест. Благодаря местам 
приложения труда присоеди-
ненные территории станут 
органичной частью большой 
столицы.
Перед Москвой ставится не-
простая задача — определить 
оптимальную структуру заня-
тости населения новых терри-
торий, которая будет прино-
сить городу прибыль. При 
этом нельзя забывать о том, 
что каждый горожанин дол-
жен иметь возможность най-
ти себе работу по душе.

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
СТРОИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ

Создание дорожно-транс-
портной инфраструктуры — 
одна из важнейших задач. 
Это и весьма необходимая, 
и довольно затратная состав-
ляющая развития новых тер-
риторий. Раньше люди, про-

живающие за МКАД, только 
мечтать могли о метро. А те-
перь две станции уже обслу-
живают пассажиров. Транс-
портный каркас развивается. 
Активно ведется строитель-
ство дорог. В этом участвует 
и Департамент строитель-
ства. В частности, мы рекон-
струируем Калужское шоссе, 
начали строительство трас-
сы Солнцево — Бутово — 
Видное.

ЮЛИАНА КНЯЖЕВСКАЯ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПО АРХИТЕКТУРЕ 
И ГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВУ МОСКВЫ

Московской городской думой 
утверждены изменения в За-
коне «О Генеральном плане 
Москвы», касающиеся разви-
тия присоединенных террито-
рий на период до 2035 года. 
Генплан — важный стратеги-
ческий документ. Его утверж-
дение — существенное про-
движение вперед в социаль-
но-экономическом развитии 
округов с учетом современ-
ных требований урбанизации 
и мнения жителей. Это позво-
лит и гражданам, и органам 
исполнительной власти, и ор-
ганам местного самоуправле-
ния конкретно работать, имея 
документ, определяющий 
наше будущее. Работа над 
Генпланом новых территорий 
шла на протяжении несколь-
ких лет. Это титанический 
труд большого количества 
специалистов. В ходе его об-
суждения и публичных слуша-
ний жители Троицкого и Но-
вомосковского администра-
тивных округов активно вно-
сили предложения, их было 
порядка 30 тысяч. Генераль-
ный план дал четкое понима-
ние стратегии развития но-
вых округов столицы.

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ
ГЛАВНЫЙ АРХИТЕКТОР 
ГОРОДА МОСКВЫ

В Новой Москве строитель-
ство идет по принципу комп-
лексной застройки. Девелопе-
ры возводят не только жилые 
дома, но и социальную инфра-
структуру к ним, а также объ-
екты для создания рабочих 
мест. Каждый проект имеет 
индивидуальный современ-
ный архитектурный стиль, 
при этом органично вливает-
ся в облик Новой Москвы. Но-
вые территории — это огром-
ная площадка для развития 
столицы. В результате их при-
соединения мы хотим полу-
чить полноценный и взаимос-
вязанный город с транспорт-
ной и социальной инфра-
структурой, со всеми необхо-
димыми объектами. 

КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПО ОБЕСПЕЧЕНИЮ РЕАЛИЗАЦИИ 
ИНВЕСТПРОЕКТОВ В СТРОИТЕЛЬСТВЕ 
И КОНТРОЛЮ В ОБЛАСТИ ДОЛЕВОГО 
СТРОИТЕЛЬСТВА

В Новой Москве очень сла-
женно работают девелопер-
ские компании. При этом 
с каждым годов их активность 
не снижается. Важно отме-
тить, что девелоперская не-
движимость — это не только 
жилые метры. Инвесторы 
строят социальные объекты, 
которые по окончании строи-
тельства безвозмездно пере-
дают городу. Помимо этого, 
в портфелях девелоперских 
компаний весомую часть за-
нимают объекты коммерче-
ского назначения, создающие 
высокоэффективные рабочие 
места. Принцип комплексной 
застройки повышает привле-
кательность жилой недвижи-
мости для ее потенциальных 
покупателей. 

тенденции

Реальность 
обгоняет мечты

Пять лет — очень небольшой период, я сказал бы, не 
такая значительная дата. Но за это короткое время 
мы успели сделать очень многое. Когда история 
Новой Москвы только начиналась, немало говори-

лось о различных перспективах, строились грандиозные 
планы. Сегодня очевидно, что реальность даже превзошла 
те планы и ожидания, которые мы имели первоначально. 
Тогда в целом говорилось о развитии присоединенных тер-
риторий как части столицы, о новом Генплане, всех волно-
вал вопрос о пересмотре стандартов строительства, кото-
рое до 2012 года велось в рамках нормативов и требований 
Московской области. На данный момент одним из главных 
достижений является именно переход ТиНАО на москов-

ские стандарты, причем 
это касается не только 
строительства. Безуслов-
но, новые жилые комплек-
сы обеспечиваются всей 
необходимой социальной, 
инженерной инфраструк-
турой. Совершенно дру-
гим стало и качество ус-
луг, предоставляемых на-
селению. Самое глав-

ное — на территориях, еще недавно бывших Подмоско-
вьем, стала развиваться инфраструктура, о которой в 2012 
году даже не мечтали. Например, пять лет назад мы и пред-
ставить себе не могли, что сюда за столь короткое время до-
тянутся линии метро. Первыми станциями подземки ста-
ли «Румянцево» и «Саларьево», и это было только начало. 
Создается заново и инженерия. Ведется реконструкция 
и электрических сетей. До присоединения новых терри-
торий там в основном строились сети невысокой, тре-
тьей, категории надежности, тупиковые, без резерва. Это 
касалось даже таких крупных населенных пунктов, как 
Щербинка. Сейчас московскими энергетическими ком-
паниями сооружаются десятки километров высоковольт-
ных новых линий электропередачи с использованием са-
мых современных материалов, на надежных опорах.
Сегодня наша главная задача — сделать все для того, что-
бы условия жизни в ТиНАО стали максимально благопри-
ятными и комфортными для людей.

ДМИТРИЙ 
НАБОКИН
ПРЕФЕКТ 
ТРОИЦКОГО 
И НОВО МОСКОВСКОГО 
ОКРУГОВ

первый микрофон

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Я любуюсь тобой, Москва
Завтра исполняется пять лет с момента присоединения новых территорий к столице. В 2012 году мегаполис стал больше почти в два с половиной раза. Для создания 
комфортной среды у двух округов есть все необходимое: масштабы — площадь около 1480 квадратных километров, люди — здесь постоянно проживают 320 тысяч 

человек — и огромный потенциал. 

Страницу подготовили ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ v.chernyavskaya@vm.ru, 
ДАРЬЯ БОЛЬШЕНКО (инфографика)

Всего в двух 
округах 40 тысяч 
гектаров 
незастроенных 
пространств

Новая Москва — 
достижения за пять лет
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цитата

Присоединение 
новых террито-
рий к Москве бы-
ло правильным 
решением. Раз-
витие округов 
идет быстрым 
темпом. Спустя 
всего пять лет 
мы можем ви-
деть их каче-
ственные изме-
нения.
АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ
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Сергей Собянин: Схожие проблемы 
мегаполисов нужно решать вместе

День мэра начался с офици-
ального открытия транспорт-
но-пересадочного узла (ТПУ) 
«Солнечная» на Киевском на-
правлении Московской же-
лезной дороги — одном из са-
мых важных для города. Ведь 
оно связывает Москву со 
Сколковом, Солнцевом, Ко-
кошкином, Крекшином, Вну-
ковом, Апрелевкой, Наро-Фо-
минском, Малоярославцем 
и Калугой.
— Модернизация этого на-
правления — одна из ключе-
вых задач, которые осущест-
вляет правительство Мо-
сквы, — сказал Сергей Собя-
нин. — В прошлом году мы на 
25 процентов увеличили чис-
ло электричек на Киевском 
направлении. И сократили 
интервалы движения в часы 
пик. Сегодня мы открываем 
два проекта. 

Ворота в центр города
Первый — обновленный пере-
садочный узел «Солнечная». 
Его мэр назвал полноценным 
вокзалом, интегрированным 
в автобусную станцию, уже 
успели оценить первые пасса-
жиры, приехавшие на работу 
в «Сколково». Предполагает-
ся, что еженедельно этим уз-
лом будут пользоваться по-
рядка 100 тысяч человек. Ре-

конструированная платфор-
ма стала, по сути, еще одними 
воротами в центр города. Вме-
сто старого пешеходного мо-
ста рабочие компании-под-
рядчика «Мосметрострой» 
создали новый, крытый и без-
опасный. Внутри здания по-
явился комфортный и теплый 
зал ожидания. Установлены 
самые современные системы 
освещения, видеонаблюде-
ния и кондиционирования. 
Узнать время прибытия элек-
трички пассажиры могут на 
электронном информацион-
ном табло, которое располо-
жено над турникетами, веду-
щими на платформу. Кстати, 
подняться на любой этаж вок-
зала теперь можно и на лифте. 
Совсем скоро здесь появятся 
торговые павильоны, чтобы 
горожане могли подкрепить-
ся по дороге домой или на ра-
боту. По оценкам специали-
стов, после открытия ТПУ 
«Солнечная» пассажиропоток 
на Киевском направлении вы-
растет в полтора раза.
Одновременно со строитель-
ством «нового вокзала» были 
приведены в порядок пасса-
жирские платформы. 
— Такую программу обновле-
ния наша компания проводит 
уже несколько лет, — расска-
зал на открытии ТПУ генераль-
ный директор ОАО «ЦППК» 
Михаил Хромов. — И планиру-
ется базово завершить все объ-
екты на территории Москвы до 
конца 2018 года.
Еще одним ключевым проек-
том ближайших лет на Киев-
ском направлении Москов-
ской железной дороги станет 
строительство станций Мин-
ской, Аминьевской и Санино. 
С первой можно будет пере-
сесть на одноименную стан-
цию Калининско-Солнцев-
ской линии метро. Это позво-
лит разгрузить станцию под-
земки «Киевская» примерно 
на 30 процентов. 

Полет «Иволги»
— Второй проект более важ-
ный и серьезный: мы получи-
ли от машиностроителей но-

вый отечественный подвиж-
ной состав — электропоезда-
экспрессы нового поколения 
«Иволги». Они не уступают са-
мым лучшим заграничным 
поездам! — сказал Сергей Со-
бянин. — Это очень важно, 
потому что речь идет о новых 
рабочих местах, локализа-
ции, ну и, естественно, о ком-
форте передвижения пасса-
жиров. 
Пестрые электрички с первого 
взгляда напоминают поезд ме-

тро «Москва»: красная крыша, 
белая обшивка по бокам ваго-
на и голубая волна, идущая по 
всей длине состава. Не хватает 
только подземного тоннеля, 
дежурной по станции и голоса 
знакомого диктора, объявля-
ющего остановки. Отличается 
поезд от подземного собрата 
специфичным дизайном го-
ловного вагона: его маска 
сильно вытянута вперед и на-
поминает птичий клюв. Хотя 
машина собрана на отече-

ственном заводе, внешний вид 
разработали испанские худож-
ники. Кстати, кузов головного 
вагона оборудован краш-
системой, которая защитит 
пассажиров и экипаж, если 
случатся столкновения: проч-
ные элементы гасят энергию 
удара, благодаря этому салон-
ная часть поезда не повреж-
дается. 
Внутри очень мало посадоч-
ных мест. За счет этого появи-
лось много свободного места 

для маломобильных пассажи-
ров и тех, кто едет с багажом. 
Просторнее кажется электрич-
ка еще и потому, что между ва-
гонами нет дверей — попасть 
из первого в последний можно, 
не выходя из поезда на плат-
форму. Все пять вагонов могут 
вместить 1250 человек.  А раз-
гоняется «Иволга» до 120 кило-
метров в час. Как и «Ласточка», 
этот состав оборудован туале-
тами, информационными таб-
ло, открывающими двери 

кнопками и телевизорами. 
Есть даже крючки для одежды. 
— В целом уровень комфорта 
и безопасности в вагонах 
электропоезда «Иволга» не 
ниже, чем в поездах «Ласточ-
ка», курсирующих по Москов-
скому центральному коль-
цу, — подчеркнул мэр.
Едет поезд очень плавно — 
уровень шума и вибрации 
снижен на 30 процентов.
— Мы начали серийное про-
изводство этих поездов, ком-
пания ЦППК уже купила два 
состава, — уточнил Михаил 
Хромов. — До конца 2018 года 
мы планируем оснастить та-
кими поездами все экспресс-
направления на Киевском на-
правлении.
Всего до 2030 года для города 
планируется закупить около 
250 пригородных составов.

Реставраторы дело 
сделали
«Железнодорожный» день 
мэр завершил на Киевском 
вокзале, где подходила к кон-
цу реставрация знаменитого 
Красного зала. Кстати, имен-
но на Киевский вокзал будут 
прибывать «Иволги» со стан-
ции Солнечной. 
Свое название зал получил из-
за цвета материалов, которые 
использовались в его оформ-
лении. Ремонт помещения 
проводился по заказу Москов-
ского метрополитена: рестав-
раторы восстановили лестнич-
ные сходы, отремонтировали 
пол, облицевали мрамором 
стены. Освежили и художе-
ственную лепнину вместе с де-
коративной живописью. Те-
перь проходу пассажиров не 
мешают торговые объекты. За 
счет этого пространство зала 
увеличилось в два раза. 

Города-побратимы 
договорились 
о сотрудничестве 
Меморандум  о продолжении 
сотрудничества двух прави-
тельств подписали вчера мэр 
Москвы Сергей Собянин 
и градоначальник Сеула Пак 
Вон Сун.                         

— Наши города очень похожи 
по тем проблемам, с которыми 
они сталкиваются каждый 
день, — сказал во время встре-
чи Сергей Собянин. — И ре-
шать эти проблемы лучше вме-
сте, пользуясь опытом и потен-
циалом наших городов.   В свою 
очередь   Пак Вон Сун отметил, 
что для крупных мегаполи-
сов —  Москвы и Сеула — ха-
рактерны схожие проблемы.                          
— Я думаю, что мы должны 
решать их сообща, — сказал  
мэр южнокорейской столи-
цы. — Тогда нам удастся до-
биться наиболее положитель-
ного эффекта.                          
Пак Вон Сун подчеркнул, что 
власти Сеула настроены на 
продолжение и укрепление 
стратегических партнерских 
отношений с Москвой. По 
мнению сеульского градона-
чальника, особый потенциал 
сотрудничества лежит  в сфе-
рах информационных техно-
логий и развития транспорт-
ной инфраструктуры.
Напомним, что столицы Рос-
сии и Южной Кореи являются 
побратимами уже 26 лет. 
АННА ГУСЕВА
a.guseva@vm.ru

ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

Вчера 15:35 Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) и градоначальник Сеула (Южная Корея) Пак Вон Сун подписали Меморандум 
о продолжении сотрудничества между двумя правительствами

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин открыл 
пересадочный 
узел «Солнеч-
ная», оценил 
итоги реставра-
ции Красного 
зала Киевского 
вокзала и встре-
тился с мэром 
Сеула. 

Электронный дневник 
для миллиона человек 

Дешевые апельсины и гречка 
замедляют инфляцию

Вчера руководитель столич-
ного Департамента обра-
зования Исаак Калина под-
вел итоги учебного года-
2016/2017.

По словам главы ведомства, 
Москва занимает шестое ме-
сто в международном рейтин-
ге образовательных систем 
мира, но это далеко не предел.
— Шестое место Москвы было 
неожиданным для всей Евро-
пы и других наших коллег, но 
для нас с вами это хороший 
сигнал — можно быть 
и выше, — сказал Калина. 
Говоря об итогах, особое вни-
мание собравшиеся директо-
ра школ и специалисты Де-
партамента образования уде-
лили результатам Всероссий-
ской олимпиады школьников. 

В этом году столичные учени-
ки продемонстрировали ре-
кордные результаты: более 
160 победителей заключи-
тельного этапа, 650 призеров. 
— За 2015–2017 годы победи-
телей и призеров подготови-
ли больше половины москов-
ских школ, — рассказал заме-
ститель руководителя Депар-
тамента образования Алек-
сандр Молотков. 
Работу Московской электрон-
ной школы отметила дирек-
тор Городского методическо-
го центра столичного Депар-
тамента образования Мари-
анна Лебедева. Проект стар-
товал всего лишь год назад 
1 сентября, но уже успел заре-
комендовать себя с лучшей 
стороны как среди учителей, 
так и родителей. 

— Это совокупность про-
граммных продуктов, таких 
как электронный дневник 
и цифровая платформа обра-
зовательных материалов, — 
рассказала Лебедева. 
По словам директора Город-
ского методического центра, 
к дневнику обращаются более 
миллиона уникальных поль-
зователей, а на платформе 
электронной школы размеще-
но около 44 тысяч интерак-
тивных сценариев уроков. 
Лучшие авторы и самые ак-
тивные пользователи получа-
ют гранты от столичного пра-
вительства, кроме того, с по-
мощью Московской элек-
тронной школы учителя про-
водят тестирования. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Инфляция в столице снизи-
лась на три процентных пун-
кта и составила 5,1 процента. 
Об этом вчера сообщил руко-
водитель Департамента эко-
номической политики и раз-
вития Владимир Ефимов. 

— Основная причина замедле-
ния инфляции в Москве — поч-
ти двукратное снижение цен 
на услуги, — пояснил Ефимов. 
За период с января по май это-
го года упали цены на страхо-
вание, санаторные услуги. 
Снизились цены и на продук-
товые товары: сахар-песок, 
гречневую крупу и куриные 
яйца. Апельсины подешевели 
на 13,8 процента. 
Говоря об экономических до-
стижениях столицы, Влади-

мир Ефимов также сообщил 
о рекордном росте числа 
вновь зарегистрированных 
индивидуальных предприни-
мателей (ИП): с начала года 
их количество увеличилось на 
20,8 процента. 
— Внедренная в Москве про-
стая и удобная патентная си-
стема налогообложения 
и тонкая настройка ее пара-
метров стимулировали насто-
ящий бум индивидуального 
предпринимательства. Сегод-
ня в столице работает каждый 
седьмой ИП России, — расска-
зал Ефимов. 
Патентная система налого-
обложения — это специаль-
ный налоговый режим, дей-
ствующий с 2013 года только 
для ИП. Применять ее можно 

по 80 видам деятельности, 
в числе которых пассажир-
ские перевозки, общепит и ре-
монт автомобилей.
Патент освобождает от упла-
ты НДС, НДФЛ, налога на иму-
щество физических лиц. 
Предприниматели, купившие 
патент, не платят торговый 
сбор. Им также не приходится 
заполнять кипы бумаг. 
Наибольший рост отмечается 
в сфере услуг и розничной 
торговле.  
Доля ИП, прекративших свою 
деятельность, составляет при-
мерно 12 процентов. С января 
по май были зарегистрирова-
ны 26,1 тысячи ИП и ликвиди-
рованы около 13 тысяч.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

НАЗВАНА ПЯТЕРКА УЛИЦ, 
С КОТОРЫХ ЧАЩЕ ВСЕГО 

ЭВАКУИРУЮТ МАШИНЫ ➔ СТР. 4

день мэра

Председатель комиссии Зоя 
Зотова отметила, что боль-
шинство столичных предпри-
ятий, оказывающих негатив-
ное воздействие на окружаю-
щую среду, в последние годы 
значительно модернизирова-
ли производственные мощно-
сти, что привело к снижению 
уровня вредных выбросов. 
— На 52 предприятиях энер-
гетики, трех мусоросжига-
тельных заводах и нефтепере-
рабатывающем заводе (НПЗ) 
установлены автоматические 
системы экомониторинга, — 
рассказала Зотова. 

По словам директора Мосэко-
мониторинга Полины Захаро-
вой, выбросы сероводорода 
в районе НПЗ после его модер-
низации сократились почти 
в два раза. Во столько же сни-
зилось число жалоб от граж-
дан, проживающих вблизи 
предприятия. 
По данным столичного Депар-
тамента природопользования 
и охраны окружающей среды, 
капитальная модернизация 
прошла и на очистных соору-
жениях, что также позитивно 
повлияло на состояние окру-
жающей среды.  

Предприятия стали меньше 
коптить небо

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы ежедневно инфор-
мируем горожан о том, над чем работают парламентарии. Вчера комиссия по эколо-
гической политике обсудила тему воздействия предприятий на окружающую среду.

Мосгордума

Приемная 
Мосгордумы

(495) 957-03-34 
Позвонив по этому 

номеру, жители столицы 
смогут записаться 

на прием 
к депутату Мосгордумы

Сайт Мосгордумы
duma.mos.ru

Музейный комплекс Третьяковки 
получит мастерские

Кушать подано: повара 
соревновались на рынке

Спортивный праздник 
трехвековой дружбы  

Вчера строители завершили монолитные работы в музей-
ном комплексе Государственной Третьяковской галереи на 
Кадашевской набережной. Об этом сообщил председатель 
Мосгосстройнадзора Олег Антосенко. 
— Музейный корпус позволит увеличить экспозиционные 
площади Третьяковки. Общая площадь 4–5-этажного здания 
с подземным этажом составит 35,1 тысячи квадратных ме-
тров. В комплексе разместятся выставки, хранилища архив-
ных документов, мастерские для реставрации живописи, 
скульптуры и графики, а также конференц-зал. Посетители 
смогут попадать из нового в существующее здание Третья-
ковки по пешеходной галерее, — сказал Антосенко.

Вчера на Даниловском рынке прошел финальный этап кон-
курса «Московские мастера» по профессии «повар». Как рас-
сказал «ВМ» замглавы Департамента торговли и услуг Алек-
сандр Иванов, впервые тематику конкурса выбрали москви-
чи в ходе голосования на портале «Активный гражданин». 
Горожане хотели больше узнать о здоровом питании и о воз-
можностях приготовления оригинальных блюд из отече-
ственных продуктов, привозимых в Москву из регионов.
— Еще одной новинкой конкурса стало то, что в жюри нарав-
не с именитыми профессионалами в сфере общепита были 
молодые рестораторы, диетологи, директора городских 
рынков, — сказал Александр Иванов.
Сегодня жюри выберет лучших парикмахеров.

Россия и Франция отметят 300-летие дипломатических от-
ношений турниром по гольфу. Праздничная дата — 4 июля, 
сообщили вчера о грядущих торжествах в Департаменте 
внешнеэкономических и международных связей. Меропри-
ятие станет частью Московского тура по гольфу. Традици-
онно участниками тура являются главы и представители ди-
пломатических миссий различных стран в Москве, офи-
циальные лица, руководители крупнейших компаний 
и банков.
— В этом году в состязании по гольфу примет участие деле-
гация из Франции — ведущие французские предпринимате-
ли, журналисты, любители гольфа, — рассказали в пресс-
службе столичного департамента.

новости 
правительства
C ВАСИЛИСОЙ ЧЕРНЯВСКОЙ

9 апреля 2016 года. Сотрудник Московского нефтеперерабатывающего завода Юрий Ерохин 
проверяет установку, контролирующую выброс вредных веществ

С 2011 года ведутся рабо-
ты по развитию Киевского 
направления. Были прове-
дены капитальный ремонт 
Киевского вокзала и бла-
гоустройство площади Ев-
ропы. Здесь улучшили 
движение общественного 
транспорта, создали ли-
нию такси, а также парков-
ки. В 2013 году открылось 
движение электропоез-
дов на участке Киевский 
вокзал — Новопередел-
кино.
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Мы навсегда останемся 
верными друзьями

Каждый охотник желает 
знать, где сидит фазан. Зна-
менитая детская считалочка 
вполне могла бы стать неофи-
циальным девизом лагеря 
с ярким названием «Радуга». 
Расписные цветастые блоки, 
пестрая сцена на главной 
площади и громкий детский 
смех. Название лагеря «Раду-
га» легко можно угадать по 
одной только царящей в нем 
атмосфере. Семь дружных от-
рядов, каждый из которых 
символизирует один из цве-
тов радуги, просто не могут 
усидеть на месте. Ведь сегод-
ня у их «Радуги» день рожде-
ния — пять лет. И в честь 
праздника ребятам организу-
ют увлекательную игру. Толь-
ко работая сообща, проявляя 
ловкость и сообразитель-
ность, отряды смогут стать 
луч шими.
— Мы очень трепетно отно-
симся к «Радуге», — рассказы-
вает заместитель генерально-
го директора Государственно-
го автономного учреждения 
культуры «Мосгортур» Андрей 
Авдеев. — Стараемся сделать 
все, чтобы через пять-десять 
лет ребята тепло вспоминали 
это лето. Каждый забитый гол 
во время игры в футбол с дру-
зьями, какую-нибудь вкусную 
булочку, съеденную на обед. 
Я сам еще ребенком с удоволь-
ствием ездил в летние лагеря. 
Так что на собственном опыте 
знаю, что нужно отдыхающим. 
Мы хотим, чтобы дети были 
здесь хозяевами, чтобы все их 
мечты сбывались именно 
здесь.

И действительно, для самореа-
лизации — все возможности, 
стоит только захотеть. Олег 
Панкратьев, капитан самого 
старшего отряда, — прирож-
денный лидер. Помогает вожа-
тым строить ребят в столовую, 
оперативно принимает реше-
ния. Будь то городская игра, 
турнир по волейболу или про-
сто вечерние песни — Олег 
всегда в центре внимания.
— Я уже во второй раз в «Раду-
ге», — говорит Олег. — Здесь 
нашел настоящих товарищей, 
с которыми каждый день мож-
но учиться чему-то новому. 
А вернувшись домой, обяза-
тельно продолжаем общение. 
Ведь мы все навсегда останем-
ся хорошими и близкими дру-
зьями.
Конечно, не каждый родитель 
решится отправить ребенка 
в выездной лагерь, еще и на це-
лую смену. Но альтернатива 
есть всегда. В каждом районе 
столицы этим летом организо-
ваны лагеря дневного пребы-
вания при местных школах. 

И даже если отпуск на теплый 
месяц взять не удалось, за до-
суг детей можно не беспоко-
иться.

— Программа городского лет-
него отдыха «Московская сме-
на» организована по всей сто-
лице, — утверждает депутат 
Мосгордумы, член комиссии 
по образованию Ирина Ильи-
чева. — В каждом районе вы-
бирается базовая школа, где 
собираются местные ребята. 
Учитывается доступность 
и близость. Абсолютно каждая 

смена бесплатна, родителям 
достаточно лишь оставить за-
явку. А уж квалифицирован-
ный персонал и отзывчивые 

учителя-вожатые 
точно позаботятся 
и о досуге, и о безо-
пасности.
В Инженерно-тех-
нической школе 
имени Павла Рома-
новича Поповича 
сегодня особенный 
день. Ребятам 
предстоит поуча-
ствовать в команд-
ной игре и сообща 
справиться с самы-
ми разнообразны-

ми заданиями. Перед 9-лет-
ним Платоном Аджиевым не-
простая задача: ему необходи-
мо во что бы то ни стало выи-
грать мини-турнир по шахма-
там. Друзья дружно поддержи-
вают мальчика, словно это 
чемпионат мира по футболу. 
Еще бы, ведь со стороны пра-
вильный ход всегда виднее! 
Вожатые подгоняют Ваню Ка-

лашникова, задержавшегося 
у настольного тенниса. А семи-
классница Катя Талыкова бе-
рет в руки руководство отря-
дом на спортивных заданиях.
— В этом году я впервые рабо-
таю вожатой в лагере, — рас-
сказывает учительница на-
чальных классов Людмила Шу-
ваева. — Конечно, процесс об-
щения отличается от обычных 
уроков. Мы и играем, и на све-
жем воздухе время проводим, 
и на экскурсии выезжаем. Не-
давно был конкурс самодель-
ных костюмов, а сегодня вече-
ром будем готовить свою теа-
тральную сценку. В общем, ни 
минуты покоя!
Разумеется, каждому родите-
лю хочется, чтобы с его ребен-
ком оставался профессионал.  
Поэтому все вожатые столич-
ных лагерей либо уже имеют 
специализированное высшее 
образование, либо в обяза-
тельном порядке проходят спе-
циальную подготовку.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

27 июня 16:20 Первый отряд вместе с вожатыми готовит шуточные сценки ко дню рождения любимого детского лагеря летнего отдыха «Радуга». Ребята знают точно: 
в их лагере самые крутые вожатые и безумно вкусные булочки на полдник

В детских лет-
них лагерях на-
чинается вторая 
смена. Ребятам 
предлагается 
масса вариантов 
отдыха на лю-
бой вкус и воз-
раст. Корре-
спондент «ВМ» 
убедилась в этом 
лично.

Чем больше мощность 
двигателя, тем больше штраф

Пикеты спасателей защитят 
водителей на кольцевой дороге

Вчера ГКУ «Администратор 
московского парковочного 
пространства» назвало пять 
адресов, откуда за первое по-
лугодие 2017 года было эва-
куировано наибольшее коли-
чество автомобилей. 

С начала года улицей — лиде-
ром по нарушениям правил 
парковки стал Цветной буль-
вар. Отсюда за первые шесть 
месяцев на спецстоянки пере-
везли 1802 автомобиля. Заме-
ститель генерального дирек-
тора организации Игорь На-
седкин (на фото) рассказал 
«ВМ», как правильно забрать 
свою машину, об актуальных 
штрафах и последних измене-
ниях в работе спецстоянок. 
Что нужно делать, если маши-
ну эвакуировали?
На сегодняшний день нами 
разработано бесплатное 
sms-оповещение об эвакуа-
ции. С его помощью водитель 
получает уведомление о том, 
что его машина эвакуирова-
на. Там же информация о 
спецстоянке, куда доставлена 
машина, подразделении и те-
лефоны ГИБДД или МАДИ, где 
можно будет получить разре-
шение на выдачу автомобиля. 
Бесплатное информирование 
возможно с помощью мобиль-
ного приложения «Парковки 
Москвы» либо через сайт мо-
сковского паркинга в личном 
кабинете.
Как сейчас функционируют 
спецстоянки?
Решение о перемещении ма-
шин нарушителей принимают 
инспекторы ГИБДД и МАДИ. 
Эвакуаторы — это только 
спецтехника, которая достав-
ляет их на стоянку. Поэтому 
перед тем, как забрать свою 
машину, автовладельцу необ-
ходимо получить разрешение 
на возврат. Если машина стоя-
ла под запрещающим знаком, 
то автовладелец обращается в 
МАДИ, а если на тротуаре, пе-

шеходном переходе или месте 
для инвалидов, — в  ГИБДД. 
Только после этого он сможет 
забрать машину со стоянки. 
Всего в городе десять подоб-
ных спецстоянок. Все они ра-
ботают круглосуточно.
Что изменилось в работе спец-
стоянок за последние годы?
Почти год назад на спецсто-
янках города начала действо-
вать новая система платежей. 
У автомобилистов появилась 
возможность забрать автомо-
биль без предварительной 
оплаты его перемещения и 
хранения. Теперь рассчитать-
ся можно в течение 60 дней 
по квитанции, выданной при 
получении машины. Для тех 
же, кто оплачивает переме-
щение и хранение автомоби-
ля сразу, законом была пред-
усмотрена скидка в размере 
25 процентов. 
Что делать, если машину 
при эвакуации повредили?
Сразу же вызвать сотрудника 
полиции и зафиксировать по-
вреждения в присутствии вла-
дельца. У нас заключены дого-
воры страхования граждан-
ской ответственности пере-
возчика со страховыми ком-
паниями. Мы полностью не-
сем ответственность за со-
хранность автомобиля с мо-
мента его погрузки на эвакуа-
тор и до возврата. Но не стоит 
подписывать акт приема-пе-
редачи до того, пока не будет 
принято решение по ситуа-

ции. Если владелец подписал 
акт, а позднее обнаружил по-
вреждения, которых, по его 
мнению, не было, то страхо-
вая такую жалобу не примет.
Какую сумму придется отдать 
за эвакуацию?
Тарифы на эвакуацию и хра-
нение автомобиля зависят от 
его категории и мощности 
двигателя. Перемещение 
транспортного средства кате-
горий А, В и мощностью дви-
гателя до 80 лошадиных сил 
включительно будет стоить 
3000 рублей. За легковой ав-
томобиль с мощностью двига-
теля свыше 80 лошадиных сил 
придется отдать 5000 рублей, 
а свыше 250 лошадиных 
сил — 7000 рублей. Бесплат-
ны только первые сутки хра-
нения. Затем в зависимости 
от категории автомобиля сто-
имость варьируется от 500 
до 2000 рублей.
Какие автомобили эвакуируют 
чаще всего? 
Это машины, припаркован-
ные на пешеходных перехо-
дах, трамвайных путях, в тон-
нелях. Так делают все вне за-
висимости от марки авто.
ПАВЕЛ ЕФИМОВ
edit@vm.ru

Более 170 выездов соверши-
ли в прошлом, дебютном, го-
ду спасатели государствен-
ного бюджетного учрежде-
ния (ГБУ) «Автомобильные 
дороги» из пикетов, распо-
ложенных вдоль МКАД. Сей-
час работает два таких пун-
кта. Наш корреспондент от-
правился на дежурство и уз-
нал, в чем польза таких 
постов.

Главная идея пикетов — как 
можно быстрее помочь людям, 
попавшим в аварию. Органи-
зованы они были совместно со 
столичным управлением МЧС 
и Департаментом по делам 
гражданской обороны и чрез-
вычайным ситуациям. Пикет 
нахожу легко — он оранжево-
песочного цвета и виден изда-
лека.
— Идея создания таких отря-
дов появилась в 2015 году, 
а уже в 2016-м был открыт пер-

вый такой пикет — на 78-м ки-
лометре МКАД, — объясняет 
главный инженер «Автомо-
бильных дорог» Алексей Ша-
рин. — В состав поста входят 
пять смен по четыре спасателя, 
четыре диспетчера и началь-
ник поста.
Сейчас здесь идет обычная, 
даже рутинная работа: дис-
петчеры смотрят в мониторы 
компьютеров, отслеживают 
последние новости, отвечают 
на звонки. На диванах сидят 
спасатели. Выглядят рассла-
бленно, но стоит случиться 
форс-мажору — они сразу 
прыгнут в машину и поедут 
на вызов.
— Посты мы стараемся распо-
ложить таким образом, чтобы 
максимально уменьшить вре-
мя прибытия на место проис-
шествия либо отряда «Автомо-
бильных дорог», либо линей-
ных частей МЧС, — пояснил 
Алексей Шарин.

В каждой спасательной смене 
работают четыре человека: 
профессиональный водитель, 
медик и двое рядовых спасате-
лей. В основном это бывшие 
сотрудники МЧС, а потому от-
лично умеют управляться 
с оборудованием своей рабо-
чей машины.
— Это и пеногенератор, кото-
рый помогает затушить маши-
ну в случае возгорания, — рас-
сказывает Шарин. — Разре-
зать покореженную машину 
помогают гидравлические 
ножницы, расширители и бен-
зовозы. Для работы в ночное 
время автомобиль оборудован 
световой мачтой.
Посты уже приносят резуль-
тат — среднее время прибытия 
спасателей на место аварии 
уменьшилось, поэтому плани-
руется открыть еще несколько, 
чтобы покрыть весь МКАД.
МИХАИЛ АБРАМЫЧЕВ 
m.abramychev@vm.ru

Автора «Алисы» 
изумили купола

Упаковку конфет 
выберут горожане

Сегодня в Музее Москвы от-
крылась выставка «Москва 
глазами иностранцев», по-
священная 870-летию столи-
цы. На ней представлены 
картины приглашенных ино-
странных художников, напи-
санные в XVIII–XIX веках, 
а также воспоминания за-
морских путешественников.

На экспозиции представлены 
вещи, которые путешествен-
ники особо отмечали в своих 
дневниках. Например, одеж-
да, бывшая тогда в моде.
— Уникальна представленная 
на выставке «Панорама Мо-
сквы» Питера Пикарда, создан-
ная в 1707–1708 годах, — по-
казывает на работу Владимир 
Кузнецов. — Несколько ее ча-
стей сейчас на реставрации.
Всех путешественников впе-
чатляла самобытность горо-
да, который иностранцы счи-
тали исконно русским, в отли-
чие от вдохновленного Евро-
пой Петербурга. Поэтому 
на  выставке представлены 
костюмы старообрядцев 
XVIII  века. Яркие, нарядные, 
украшенные золотой вышив-
кой — настоящая диковинка 
для привыкшего к камзолам 
европейца. 
Нас же заинтересовали впе-
чатления от Москвы, которые 
оставляли на бумаге иностран-
цы. Выяснилось, что путеше-
ствие в российскую столицу 
было единственным выездом 
автора «Алисы в Стране чудес» 
Льюиса Кэрролла за пределы 

родной Англии. Случилось это 
в 1867 году. И Москве удалось 
удивить Кэрролла не меньше, 
чем его знаменитые книги 
удивляют своих читателей.
«Мы бродили по этому городу 
часов пять или шесть, — запи-
сал он в тетрадях. — Городу бе-
лых и зеленых кровель, кони-
ческих башен. Городу золоче-
ных куполов, в которых отра-
жаются картины городской 
жизни. Городу церквей, кото-
рые снаружи похожи на какту-
сы с разноцветными отростка-
ми, а внутри все увешаны ико-
нами и лампадами и до самого 
потолка расписаны красочны-
ми фресками. И, наконец, го-
роду, где мостовые изрезаны 
ухабами, словно вспаханное 
поле». 
Поездкой в российскую столи-
цу буквально грезил француз-
ский поэт Теофиль Готье, кото-
рый написал в своем дневнике 
перед визитом в Москву: 
«... Этот город занимал мое во-
ображение. Я часто в экстазе 
стоял на набережной Вольтера 
в Париже перед витриной тор-
говца гравюрами, где выстав-
лялись большие панорамы Мо-
сквы. Эти луковичные коло-
кольни, купола с крестами, 
разноцветные дома, мужчины 
с окладистыми бородами... 
Женщины с повойниками на 
головах в коротких кофтах, пе-
рехваченных под мышками, 
представлялись мне существа-
ми из лунного мира».
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера Департамент торговли 
и услуг Москвы объявил о на-
чале специального конкурса 
на создание оригинального 
дизайна упаковки конфет 
«Москва». 

Выбирать внешней вид глав-
ной столичной сладости будут 
горожане на портале «Актив-
ный гражданин». Голосование 
начнется с 1 июля. Согласно 
техническому заданию, кото-
рое можно посмотреть на сай-
те ГБУ «Московские ярмарки», 
предполагается, что в творче-
ском соревновании примут 
участие студенты столичных 
творческих вузов, молодые ди-
зайнеры и профильные объе-
динения. Об этом сообщили 
в Оргкомитете цикла уличных 
городских мероприятий «Мо-
сковские сезоны».
— Для оригинальной конфе-
ты, которая получит право но-
сить имя российской столицы, 
необходима и достойная упа-
ковка, — заявили в Оргкоми-
тете. —  Автору лучшей работы 
достанется приз в размере пя-
тисот тысяч рублей.
Конкурс по созданию фирмен-
ной упаковки для конфет прой-
дет в три этапа. На первом, ко-
торый продлится до 21 июля, 
будут принимать заявки 
на участие.  На втором этапе, 

до 6 августа включительно, бу-
дут отобраны финалисты. Ито-
ги всего конкурса подведут 
в период с 7 августа по 1  сентя-
бря. Десять лучших макетов 
упаковки разместят на портале  
«Активный гражданин».
Те конфеты, которые попадут 
в финал, представят на фести-
вале «Московское лето. Цве-
точный джем». Как и в случае 
с упаковкой, лучший рецепт 
определят с помощью онлайн-
голосования.
Напомним, что параллельно 
с конкурсом на лучшую упа-
ковку проходит и конкурс на 
лучший рецепт будущих кон-
фет «Москва». Уже сегодня ва-
рианты рецептов разрабаты-
вают ведущие кондитерские 
фабрики столицы.
До 19 июля компании-участ-
ники должны будут прислать 
свои варианты рецептов. 
По итогам отбора будет сфор-
мирован список из пяти фина-
листов. Напомним, что жите-
ли столицы смогут  попробо-
вать конфеты «Москва» в День 
города, который в этом году 
отметят 9 и 10 сентября.
ПАВЕЛ ЕФИМОВ 
edit@vm.ru

ОЛЬГА КАЗАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИТЕТА ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ 
ПО КУЛЬТУРЕ

В Москве на данный момент 
намного больше лагерей 
дневного пребывания, неже-
ли выездных. Многие родите-
ли попросту боятся отправ-
лять ребят в какое-либо дале-
кое путешествие. Но ведь дети 
запоминают эти поездки 
на всю жизнь, особенно в том 
случае, если они правильно 
организованы. Риски, возни-
кающие в ходе переездов, за-
частую связаны не с норматив-
ными документами, а именно 
с человеческим фактором. 
На государственном уровне 
разрабатывается целая про-
грамма по детскому туризму, 
прилагаются все усилия, что-
бы предвидеть и устранить 
все возможные опасности. 
Детский туризм должен орга-
низовываться грамотно и пла-
ново.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

отдых

РЕКЛАМАТуризм и отдых

Все возможности 
для 
самореализации 
есть, стоит 
только захотеть

Вчера 15:24 Спасатель Константин Возжин с гидравлическим расширителем. Этот инструмент 
нужен, чтобы раздвигать покореженный металл попавших в аварию автомобилей
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В любое время автовла-
делец может позвонить 
по номеру 02 или в еди-
ный контактный центр 
«Московский транспорт» 
по телефону (495) 539-54-
54 или 3210 с мобильного. 
Оператор сообщит адрес 
спецстоянки, куда была 
доставлена машина, 
а также перечень необхо-
димых для возврата авто-
мобиля документов с ука-
занием, где и каким обра-
зом их можно получить.

справка

ДЛЯ СТОЛИЦЫ ВЫВЕЛИ 
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Поднимаешься по лестнице, 
оглядываешься и первое вре-
мя не можешь понять, где на-
ходишься — не то в музее, не 
то в просторном прихрамовом 
помещении. С университетом 
здание в Лиховом переулке ас-
социируется плохо. Здесь хо-
чется вести себя тихо и спо-
койно, никуда не торопиться. 
Для привычных вузов — нон-
сенс, а не ощущение. 

И Бог есть любовь...
— Вам чем-нибудь помочь? — 
чтец Дмитрий Марков в длин-
ном, до полу, подряснике при-
ветливо улыбается.
Ему 22 года. Молодой человек 
учится на первом курсе маги-
стратуры богословского фа-
культета Православного Свя-
то-Тихоновского гуманитар-
ного университета. 
— К вере я пришел, когда был 
подростком, — спустя некото-
рое время мы сидим у высоко-
го окна и непринужденно об-
щаемся. — Тогда я много раз-
мышлял о жизни, старался 
разрешить свои сомнения, по-
нять, как жить. Божьим про-
мыслом я оказался в храме 
и стал помогать в алтаре. 
Родители Дмитрия стремле-
нию сына к вере обрадова-
лись. Так прошли последние 
классы школы. Когда Дима по-
лучал свой аттестат, он уже 
знал, куда будет поступать. 
— В первую очередь меня при-
влек объем тех знаний, кото-
рые я мог получить в универ-
ситете, — рассказывает Дми-
трий. — Попадая сюда, ты 
оказываешься в эпицентре 
насыщенной учебной и науч-
ной жизни. Мы участвуем  
в разных мероприятиях, уни-
верситет организует поездки, 
занимает нас соцработой. 
Если родственники выбор мо-
лодого человека поддержали, 
объяснить одноклассникам 
свое решение было непросто. 
— Большинство отнеслось 
с пониманием, — вспоминает 
Дима. — Но были и те, кто от-
носился к религии с презре-
нием. Богословие говорит: 
«Каждая душа по природе 
своей христианка». Но у мно-
гих людей есть камень на 
душе — обиды, память о пере-
ломных моментах жизни, 
воспитание в духе полного 
атеизма, доставшееся нам 
в наследство от советской 
эпохи. Сложно переубедить 
таких, и даже христианская 
апологетика иногда не помо-
гает... 
О своем видении будущего 
Дима говорит аккуратно. 
Можно и священником стать, 
и на светскую должность 
устроиться. Главное — нести 
в себе веру, служить Богу, 
Церкви и людям. 
— Самое несправедливое, что 
есть в сегодняшнем мире, — 
это нелюбовь, — говорит чтец 
Дмитрий. — А вот она уже 
принимает самые разные 
формы. Индивидуализм, хуже 
того, тоталитаризм — все это 
нелюбовь. Служение, жерт-
венность, способность отда-
вать силы, средства, отдавать 
самого себя — путь, на кото-
ром обретаешь счастье. 
Идешь по нему, и исчезает 
одиночество, ведь идешь 
к Богу, а в христианстве Бог 
есть Любовь. 

Говорящая на языках
Рядом с нами сидит молодая 
девушка, улыбается и кивает 
головой. 
— Я учусь на направлении 
«Древнехристианская пись-
менность», — говорит она. — 
Меня зовут Даша Грунюшки-
на, и мне 21 год. 
Дашин путь в Свято-Тихонов-
ский университет оказался не 
столь прямым и ясным, как до-
рога Дмитрия. Про православ-
ный вуз она знала давно, но по 
окончании школы успела по-
учиться в Санкт-Петербурге. 

— Я давно мечтала соединить 
свое интеллектуальное обра-
зование с духовной жизнью, 
и здесь это получилось, — го-
ворит Дарья. — Я учусь на вто-
ром курсе, в будущем мне хо-
телось бы окончить магистра-
туру и заниматься наукой. 
Направление, выбранное Да-
шей, оказалось крайне непро-
стым. Древнехристианская 
письменность подразумевает 
кропотливое изучение клас-
сических языков — латинско-
го и греческого. Студенты 
штудируют сочинения пер-
вых христианских мыслите-
лей, переводят, вчитываются 
и открывают для себя глубин-
ные смыслы текстов. 
— Безумно интересно, — гово-
рит Даша. — Заниматься тем, 
что так захватывает, — огром-
ное счастье! 
Некогда было замечено, что 
существует целый ряд стерео-
типов о людях православных 
постсоветского периода. Го-
ворили, что все они как будто 
в себе, скорбные, грустные, 
посмотришь — одна тоска. 
Так вот это не про Дашу. Се-
годня в самом демократич-
ном учебном заведении или 
офисе редко встретишь столь 

открытого и спокойного че-
ловека. 
— Я начала интересоваться 
христианством около 3–4 лет 
назад, — рассказывает 
Даша. — Момент же воцерков-

ления совпал с моим поступле-
нием в университет. Вера по-
могает мне во всем, что я де-
лаю. Она дает ответ на вопро-
сы: кто я? Где мое место? Это 
опора и поддержка. 

Студенческий дух
Этим летом сюда придут еще 
порядка 550 человек на все от-
деления — очное, заочное 
и вечернее. 
— У нас есть 150 бюджетных 
мест, что доказывает: государ-
ство относится к нам серьез-
но, — рассказывает ответ-
ственный секретарь прием-
ной комиссии Православного 
Свято-Тихоновского гумани-
тарного университета Светла-
на Атрощенко. — Большая 
часть студентов очного отде-
ления учится бесплатно. Если 
они не попадают на бюджет, 
обучение идет за счет универ-
ситета. 
В этих стенах изучают не толь-
ко богословие, но и более при-
земленные науки. В универ-
ситете существует 10 факуль-
тетов: богословский, церков-
ных художеств, церковного 
пения, миссионерский, фило-
логический, исторический, 
педагогический, дополни-
тельного образования, соци-
альных наук и факультет ин-
форматики и прикладной ма-
тематики. 
— На каждом факультете изу-
чается обязательный бого-
словский минимум, — про-

должает Светлана Аскольдов-
на. — Человеку, от религии 
далекому, осваивать богосло-
вие, конечно, сложнее. 
На некоторые направления 
набор очень маленький. На-
пример, на кафедру иконопи-
си приходит по 7 человек 
в год. 
— Массовости тут быть не 
может, — говорит Светлана 
Атрощенко. — А с этого года 
мы внесли изменения в поря-

док начисления дополни-
тельных баллов абитуриен-
там. Мы перестали начислять 
их за школьные сочинения 
там, где русский язык не явля-
ется профильным. Но  побе-
дители олимпиад по основам 
православной культуры по-
ступают без экзаменов по об-
щему порядку, признанному 

на государствен-
ном уровне. 
Помогает вуз 
и с жильем, ведь 
многие студенты 
приезжают из дру-
гих городов. Сво-
его общежития 
у ПСТГУ нет, но по-
печители предо-
ставляют его в сту-
денческом городке 
в Марьине.

Быть 
христианином
Перв ая цель 
вуза — дать право-
славным верую-

щим хорошее образование 
в рамках традиционного 
христианского мировоззре-
ния. Но параллельно с этим 
ПСТГУ приходится решать 
ряд сопутствующих вопро-
сов. 
— Если сравнивать наших се-
годняшних абитуриентов 
с теми, кто приходил к нам 
даже 10 лет назад, то можно 
увидеть отличия, — расска-
зывает декан богословского 
факультета ПСТГУ прото-
иерей Павел Хондзинский. — 
Сейчас приходит больше лю-
дей невоцерковленных, и мы 
должны воцерковлять их па-
раллельно учебе. Для нас ре-
лигиозная составляющая об-
разования обязательна. 
В противном случае богосло-
вие невозможно освоить. 
По признанию отца Павла, 
проблемы, которые сегодня 
испытывает университет, 
в большей степени научные. 
— К нам не так сложно посту-
пить, мы открыты, но вот 
учиться у нас непросто, — 
честно признается Его Высо-
копреподобие. — Но при 
этом мы регулярно под-
тверждаем государственную 
аккредитацию и выдаем сту-
дентам дипломы гособразца. 
К тому же вершину нашего 
университета составляют на-
учные центры. Здесь по-
настоящему можно зани-
маться наукой, если студент 
проявляет стремление к ней 
и делает успехи в обучении. 
При этом атмосфера в уни-
верситете, по словам отца 
Павла, способствует разви-
тию нормальных отношений 
между учащимися. 
— Мы еще не победили свое 
советское прошлое, — гово-
рит отец Павел. — Но о про-
блемах верующей молодежи 
в общении со сверстниками 
я чаще слышу не как декан, 
а как духовник, когда ко мне 
приходят учащиеся других 
учебных заведений. Здесь же 
у ребят есть своя среда, в ко-
торой они прекрасно себя 
чувствуют. И она не закрыта, 
наши студенты не изолиро-
ваны от мира. Очередным до-
казательством этому служит 
тот факт, что наш выпускник 
Александр Журавский сейчас 
является замминистра куль-
туры, а еще один, Александр 
Коновалов, — министром 
юстиции. Сегодня они вер-
шат судьбы целой страны, ос-
новываясь на нашей вере. 

Здесь говорят 
так: вера помо-
гает в любом 
деле, а в науке — 
тем более. Кор-
респондент 
«ВМ» узнала, 
к чему стремят-
ся и о чем мечта-
ют будущие док-
тора богослов-
ских наук. 

Новая православная 
интеллигенция
КИРИЛЛ 
ПАТРИАРХ МОСКОВСКИЙ И ВСЕЯ РУСИ

Признание государством тео-
логии как научной специаль-
ности знаменует начало ново-
го этапа в истории российско-
го образования и науки. Об-
щество постепенно освобож-
дается от груза ложных пред-
ставлений и идеологических 
штампов прошлого, в соответ-
ствии с которыми вне науки 
оставалось знание, не вписы-
вавшееся в рамки материали-
стической философии и есте-
ствознания. Искусственно от-
делять этот мощный пласт гу-
манитарного знания от науки 
и образования — значит об-
крадывать нашу культуру, ли-
шать ее исторической памя-
ти, мировоззренческих и цен-
ностных основ. 
Богословская подготовка  свя-
щенников и мирян — важней-
шее направление деятельно-
сти Православного Свято-Ти-
хоновского гуманитарного 
университета. За годы его су-
ществования выпущены ты-
сячи квалифицированных 
специалистов, которые заня-
ты в церковных, муниципаль-
ных, федеральных структурах 
по всей России. В свою оче-
редь, это помогает сформиро-
вать новый слой православ-
ной интеллигенции. 

АЛЕКСАНДР КОНОВАЛОВ
МИНИСТР ЮСТИЦИИ РОССИИ, 
ВЫПУСКНИК ПСТГУ

Православный Свято-Тихо-
новский гуманитарный уни-
верситет — моя альма-матер. 
По качеству образования, ко-
торое получают студенты 
в его стенах, это одно из луч-
ших учебных заведений. Могу 
сказать с полной ответствен-
ностью: по организации, ба-

лансу и качеству учебного 
процесса ПСТГУ держится на 
уровне первых вузов страны 
и мира. 
Мое собственное обучение 
в ПСТГУ сыграло на руку сту-
дентам Санкт-Петербургского 
государственного универси-
тета, которым я преподавал 
гражданское и римское пра-
во. Каждый раз, возвращаясь 
после сессии в университете 
к своим ученикам, я был на-
много милосерднее и добрее 
к ним, чем обычно. Студенты 
этим пользовались.  

АЛЕКСАНДР ЖУРАВСКИЙ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА КУЛЬТУРЫ 
РОССИИ, ВЫПУСКНИК ПСТГУ

Когда я поступал в Свято-Ти-
хоновский университет, ин-
формации о нем за пределами 
столицы было совсем немно-
го. Она встречалась разве что 
в специализированных науч-
ных и публицистических из-
даниях. Пришлось ориенти-
роваться на народную молву, 
сарафанное радио. Сведения 
передавались от человека 
к человеку, и они меня не об-
манули. В то время учебный 
процесс сильно отличался от 
того, что мы наблюдаем сегод-
ня. Нередко студенты стар-
ших курсов самостоятельно 
преподавали своим младшим 
товарищам богословские 
предметы. Но эпоха становле-
ния прошла, а университет 
получил мировое признание. 
Теперь поиск наших культур-
ных корней может опираться 
на серьезную богословскую 
традицию, которая существо-
вала в дореволюционных ду-
ховных академиях. Право-
славное образование с его 
устоями и мощнейшей базой 
возрождается в нашей стране. 

Здесь учат милосердию
Власти страны приняли закон, объявляющий теологию официальной наукой. Теперь специалисты в вопросах духа человеческого могут побороться за научную 

степень. Первую теологическую диссертацию защитил декан Богословского факультета Православного Свято-Тихоновского гуманитарного университета 
протоиерей Павел Хондзинский. В этом году его вуз празднует юбилей — 25 лет упорного труда во имя возрождения религиозного образования в России. 

Наш диплом есть 
даже у пилотов

Современный мир часто воспринимает Церковь как 
некое маргинальное сообщество, неадекватное со-
временной жизни. Такой «разрыв менталитета» вы-
зван целым рядом причин, важнейшими из которых 

являются насильственный отрыв от религиозного миро-
созерцания, гонение на веру и навязывание воинствую-
щего атеизма. К чему это приводит, теперь очевидно: мас-
совое разрушение семьи, отказ от рождения детей и, сле-
довательно, вымирание нации, толерантное отношение 
к преступлениям, ситуация, где право грешить стало чуть 
ли не главным правом человека. В этом случае Церковь 
должна громко свидетельствовать об истине, о добре, 
о настоящей любви, звать к нравственной жизни, к сохра-
нению семьи и любви к детям. Для этого Церкви нужно 
иметь священнослужителей и прихожан, которые могут 
говорить на современном языке, которые являются людь-
ми высокой культуры, профессионалами в своей области, 
знают историю Церкви, богословие, философию. Необхо-
димо возродить отечественную богословскую школу, 
подготовить специалистов высокой культуры, настоящих 
профессионалов-гуманитариев, чтобы они могли полно-
ценно участвовать в жизни общества и государства.
Для этого прежде всего нужны образование и государ-
ственное и общественное признание этого образования. 
Наш университет поста-
вил своей целью вер-
нуть религиозному об-
разованию равные пра-
ва с светским образова-
нием. Университет вос-
питывает не только кли-
риков, но и мирян, т.е. 
людей, которые, будучи 
членами Церкви, тру-
дятся в самых разных об-
ластях жизни. В этом смысл существования нашего уни-
верситета. Главное — это воспитание людей, которые 
мыслят и живут по-христиански, честных, верных, гото-
вых служить Истине. Прошло 25 лет с основания ПСТГУ. 
Оглядываясь назад, мне кажется, можно констатировать, 
что университет в целом успешно достигает поставлен-
ные цели.
Наш университет подготовил примерно 15 митрополитов 
и епископов, более тысячи священников, множество ико-
нописцев, регентов и церковных певчих. Он готовит 
и светских специалистов — филологов, историков, соци-
ологов, педагогов, даже программистов, специализирую-
щихся в области прикладной математики. Многие из них 
поддерживают с нами связь, становятся нашими педаго-
гами и сотрудниками, участвуют в научной жизни вуза. 
В нашем университете защищено много диссертаций на 
разные темы. Наше образование, как и в любом универ-
ситете, может быть полезным в самых разных областях — 
в библиотеках и издательствах, в СМИ, в административ-
ных структурах. Наши выпускники теперь встречаются 
повсюду. Бывают неожиданные случаи. Например, 
во время одного из перелетов Москва — Салоники ко мне 
подошла стюардесса и пригласила в кабину пилота. Ока-
залось, что командир экипажа — наш выпускник.

ВЛАДИМИР 
ВОРОБЬЕВ
ПРОТОИЕРЕЙ,
РЕКТОР 
ПРАВОСЛАВНОГО 
СВЯТОТИХОНОВСКОГО 
ГУМАНИТАРНОГО 
УНИВЕРСИТЕТА

первый микрофон

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Выпускники 
вуза находят 
место 
и в Церкви, 
и в светских 
учреждениях

Подготовила ПОВАГО АННА a.povago@vm.ru

14 июня 2017 года. День открытых дверей в Православном 
Свято-Тихоновском гуманитарном университете. 
Абитуриентка Анастасия Семенова планирует поступать 
на факультет социальных наук (1) Иеромонах Павел 
(Троицкий) стоял у истоков основания университета. 
Следственное фото (2) У трибуны — настоятель 
университета, отец Всеволод (Шиллер) (3) 14 июня 
2017 года. Студенты факультета филологии Александра 
Дыкан и Дмитрий Глухов пришли помочь абитуриентам 
подготовиться к поступлению (4)

Cтуденты 
ищут лекарство 
от мировой 
нелюбви

1

2

3

4

АЛ
ЕК
СА
Н
Д
РА

 У
Ч
АЕ
ВА

W
W

W
.P

ST
GU

.R
U



6 Репортер Вечерняя Москва 30 июня 2017 года № 118 (27680) vm.ru

Хранители времени, 
истории и легенд 

Дубовые столы, покрытые зеленым 
сукном, тяжелые хрустальные лю-
стры, вереница стеллажей и тиши-
на! Слышно, как перевернул стра-
ницу читатель в соседнем зале или 
как скрипнула не смазанная вовре-
мя половица старинного деревян-
ного паркета. Кажется, что за 
155 лет существования отдела руко-
писей здесь ничего не изменилось. 
— Главная библиотека страны 
должна быть консервативной, — 
улыбается Ольга Леонидовна Со-
ломина, одна из старейших сотруд-
ников РГБ, пришедшая сюда рабо-
тать в конце 1990-х годов. — Ведь 
мы храним огромное количество 
редчайших документов, помогаю-
щих изучать историю нашей стра-
ны. В каком-то смысле мы — хра-
нители времени. 

Может, именно поэтому понятия 
«время» в читальном зале отдела 
как будто не существует, кажется, 
что оно замерло где-то между фор-
мулярами и письменными стола-
ми. Так, одна из самых старых ру-
кописей библиотеки — греческий 
апостол VII века — выглядит почти 
ровесницей документов прошлого 
века. А все потому, что хранители 
используют определенные техно-
логии, способные если и не остано-
вить ход времени, то по крайней 
мере сильно его замедлить. 
— В наших залах температура не 
поднимается выше 17 градусов, 
а влажность возду-
ха — больше 50 про-
центов, — объясняет 
Ольга Леонидовна. — 
А все 60 тысяч руко-
писных книг хранятся 
в футлярах из специ-
ального картона, не 
содержащего кислоту, которая мо-
жет разъесть бумагу.
Поэтому посетителям для работы 
в зале, несмотря на лето за окном, 
приходится утепляться: куртки 
и шерстяные носки здесь столь же 
необходимые вещи, как и чита-
тельский билет. К слову, за все годы 
работы Ольги Леонидовны в РГБ 
портрет посетителей отдела руко-
писей почти не изменился. 
— У нас специализированный от-
дел, — говорит она. — Поэтому 
круг читателей один и тот же: ис-

следователи, студенты историче-
ских отделений. Многие из них 
становятся нашими постоянными 
посетителями, которых мы знаем 
в лицо. 
С одной из таких посетительниц 
Ольга Леонидовна познакомилась 
на заре своей работы в отделе.
 — Это исследовательница Сини-
цына, — рассказывает сотрудни-
ца. — Она занимается писателем 
Максимом Греком. Я выдала ей ру-
копись, и через две недели она при-
шла ее продлевать. Открыв форму-
ляр, я ахнула: оказывается, она 
продлевает ее каждые две недели 

в течение пятидесяти 
лет! За это время руко-
пись можно было вы-
учить назубок, но она 
каждый раз находит 
в ней что-то новое.
А с модой на генеало-
гию в отделе рукопи-

сей стало чуть больше посетите-
лей, пришедших для того, чтобы 
восстановить историю своей се-
мьи. Причем подавляющее боль-
шинство из них — старообрядцы. 
— До 1906 года старообрядчество 
было запрещено, — объясняет со-
трудница библиотеки. — И если 
найти сведения о людях, принад-
лежавших православной церкви, 
мы можем в фондах духовной кон-
систории, то сведений о старооб-
рядцах там нет. А РГБ хранит не-
сколько старообрядческих фон-

дов, в том числе фонд Рогожского 
кладбища, где располагался одно-
именный  монастырь. 
Еще несколько редких фондов, ко-
торыми располагает бывший Ру-
мянцевский музей, представляют 
собой документы русских масо-
нов. К слову, недавно сотрудник 
РГБ Андрей Серков представил 
в читальном зале выставку, посвя-
щенную масонскому движению 
в России. И сразу после ее откры-
тия тихие залы библиотеки напол-
нились посетителями.
— Интересно, что первая экскур-
сионная группа была абсолютно не 
похожа на наших постоянных чи-
тателей, — улыбается Ольга Лео-
нидовна. — Она сплошь состояла 
из мужчин, одетых в элегантные 
черные костюмы, подъехавших на 
дорогих автомобилях. Вопросов 
к Андрею Ивановичу по оконча-
нии экскурсии у них было очень 
много: дискуссия продолжалась 
несколько часов. 
К слову, ходят легенды, что масон-
ские фонды в дом Пашкова попали 
неслучайно — многочисленные 
ветви акации, химеры и циркули, 
украшающие здание, как будто на-
мекают на богатое прошлое одно-
го из филиалов библиотеки. Впро-
чем, сами сотрудники эту легенду 
не подтверждают и не опроверга-
ют, оставаясь верными профессио-
нальному принципу «все, что про-
исходит в РГБ, остается в РГБ».

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
из отдела рукописей РГБ

11:15 Завтра Российской госу-
дарственной библиотеке испол-
няется 155 лет. Накануне празд-
ничной даты корреспондент 
«ВМ» заглянула в отдел рукопи-
сей библиотеки, занимающий 
большую часть дома Пашкова, 
оценила условия, в которых хра-
нятся самые древние фолианты, 
и поговорила с одним из старей-
ших сотрудников РГБ об особен-
ностях работы в архивах и их не-
обычных посетителях.

Работая над оформлением города, 
дизайнеры сделали ставку на ис-
кусство, которое забыли в середи-
не прошлого века, но сегодня зна-
ет весь мир — русский авангард.
 — Это художественное достиже-
ние нашей культуры, которое на 
30 лет было забыто,  — рассказы-
вает искусствовед Андрей Саба-
рьянов.
Революционная эпоха диктовала 
условия: движению передовиков 
искусства положили конец. Отны-
не все группы были распущены, 
вместо них создавались союзы 
творческих работников. Главным 
направлением стал соцреализм. 
Об авангарде вспомнили лишь 
в 1960-е годы — тогда и появился 
термин «русский авангард».
— Он не был доступен широкому 
зрителю, — поясняет искусство-
вед. — То, что город возрождает 
авангард, — правильно.
А вот историк Михаил Коробко 
уверен, что появление авангарда 
сегодня — спорный момент.
— Уникальность стиля переоцени-
ли — такая же архитектура най-
дется и в Шанхае, — говорит он.

Большое исследование о роли рус-
ского авангарда провела команда 
эксперта в области брендинга 
и стратегических коммуникаций 
Григора Бадаляна. Оказалось, этот 
стиль — основа всего дизайна.
— Конечно, приличные дизайнеры 
были и до авангардистов, но тогда 
Россия творила в русле западных 
трендов, — отмечает эксперт. — 
В начале прошлого века у нас 
наконец-то появился голос и мы 
удивили весь мир. 
Сегодня русский 
авангард изучается по 
всему миру, он до сих 
пор является нашим 
главным вкладом 
в культуру, считает 
Бадалян.

— Когда мы хотим, чтобы ино-
странцы безошибочно догадыва-
лись по стилю, что это Россия или 
Москва, то самый верный спо-
соб — работать в стиле авангар-
да, — подчеркивает Бадалян.
Приступая к созданию концепции 
оформления города, дизайнеры 
обратились к мэтрам авангарда. 
Например, шрифты они позаим-
ствовали у художника Александра 
Родченко.

— Правда, в оригина-
ле он слишком проле-
тарский. А в сегод-
няшних коммуника-
циях слишком непри-
вычен — мы внесли 
свои штрихи, — рас-
сказал эксперт. — 

Чтобы адаптировать шрифт к гла-
зу современного человека.
Другие герои праздничной кон-
цепции — две художницы, Варва-
ра Степанова и Любовь Попова. 
В 1922 году перед ними поставили 
задачу: транслировать идеи кон-
структивизма в быт. В итоге «ама-
зонки русского авангарда» сдела-
ли так много для моды, что их мо-
тивы по сей день сохраняют акту-
альность.
— Они разработали множество 
текстильных принтов. Сегодня мы 
смотрим на их рисунки и понима-
ем, что после них человечество 
в плане дизайна никуда не ушло. 
Это гигантское наследие, — заме-
чает Бадалян. — В основе нашей 
концепции — их творчество. 

Он сразу обращает на себя внима-
ние, этот рослый манекен в экзо-
скелете, чешуйчатой кирасе под-
вижного бронежилета, коммуни-
кационном тактическом шлеме 
с прицельным устройством на за-
брале внутреннего информацион-
ного экрана и противогазом, инте-
грированным в бронемаску лице-
вой защиты.
Неслучайно у стенда предприя-
тия-разработчика перспективной 
отечественной боевой экипиров-
ки, Центрального НИИ точного 
машиностроения, собралось го-
раздо больше народа, чем у сосе-
дей.  Даже девушка-модель в одеж-
де а-ля Лара Крофт, позировавшая 
телекамерам на прототипе плат-
формы для виртуальной и допол-
ненной реальности неподалеку, 
мигом была забыта репортерами, 
когда гости из подмосковного 
Климовска решили рассказать 
прессе о своем инновационном 
технологическом объекте.
— Мы планируем полностью пре-
зентовать эту модель уже в авгу-
сте на Международном военно-
техническом форуме «Ар-
мия-2017», который пройдет в Ку-
бинке, — говорит заместитель 
главного конструктора по носи-
мому вооружению и боевой эки-
пировке АО «ЦНИИТОЧМАШ»  
Олег Чикирев. — Представлен-
ный здесь концептуальный макет 
показывает перспективы направ-
ления исследований в этой обла-
сти. Разработка и модернизация 
прототипа проводится нашими 
специалистами совместно с пред-

ставителями Московского инсти-
тута стали и сплавов. Ведется она 
целенаправленно и постоянно. 
Вместе с коллегами мы осваиваем 
технологии будущего серийного 
производства. Считаю, что при 
сохранении существующих тем-
пов научно-исследовательских 
изысканий новая боевая экипи-
ровка может поступить на воору-
жение российской армии уже 
в 2020-х годах.
Напомним, что совре-
менная боевая экипи-
ровка «Ратник», кото-
рой сейчас оснащены 
отечественные воен-
ные, представляет со-
бой комплексную си-
стему взаимосвязанных элемен-
тов индивидуального и группово-
го применения. Она обеспечивает 
управление и связь, индивидуаль-
ную защиту солдата на поле боя, 
отслеживает его жизнедеятель-
ность и контролирует поражение 
целей.
— Если принять «Ратник» за бое-
вую экипировку второго поколе-
ния, то представленный вашему 
вниманию прототип можно уве-

ренно отнести к четвертому, — 
с гордостью отмечает Чикирев.
Разработчики планируют исполь-
зовать в новой экипировке броне-
жилет с интегрированной систе-
мой опознавания «Свой — чужой». 
Боевой защитный комбинезон ста-
нет следить за физическим состоя-
нием своего владельца, при необ-
ходимости оказывая ему первую 
медпомощь. Легкий титановый эк-

зоскелет «Сэндвич» 
увеличит физическую 
силу и выносливость 
солдата, скорость его 
передвижения на мар-
ше или поле боя. Несу-
щий каркас снабдят 
быстросъемным зам-

ком, чтобы экзоскелет можно было 
бы легко с себя сбросить в случае 
его выхода из строя. Обувь хотят 
оснастить защитными вставками, 
которые уберегут ноги бойцов бу-
дущего от пуль и осколков. Кроме 
того, в такие чудо-сапоги вмонти-
руют датчики мин и систему пода-
вления минного радиосигнала. Во-
оружат пехоту двухкалиберными 
штурмовыми винтовками, стреля-
ющими и пулями, и гранатами.

Авангардом единым. Самый узнаваемый стиль 
мира украсит столицу

Солдаты будущего похожи на героев 
фантастических фильмов

АННА ГУСЕВА
из Московского музея современного 
искусства

10:15 К 870-летию столицу 
украсят в стиле русского аван-
гарда. Праздничную расцветку 
приобретут транспорт и здания. 
Плакаты в авангардной темати-
ке украсят остановки обще-
ственного транспорта, а орна-
менты дополнят дизайн сувени-
ров. Чем передовые художники 
начала прошлого века вдохно-
вили столичных дизайнеров, 
выясняла «ВМ». 

ИГОРЬ ЦИРУЛЬНИКОВ
из МИСиС

11:15 На первый взгляд этот 
костюм напоминает футуристи-
ческий сплав доспехов главного 
героя фильма «Робот-полицей-
ский» с перекрашенными в ка-
муфляжный цвет латами импер-
ских штурмовиков из космиче-
ской саги «Звездные войны». 
Вчера публике представили мо-
дель будущей боевой экипиров-
ки пехотинца российской армии. 
Новинкой впечатлился и корре-
спондент «ВМ».

Бульварное кольцо 
частично перекроют
С завтрашнего дня по 3 июля 
в Москве по нечетным сторо-
нам четырех бульваров бу-
дет перекрыто автомобиль-
ное движение. Временные 
не удобства связаны с рабо-
тами по благоустройству. 
Так, Петровский и Сретен-
ский бульвары закроют для 
автомобилей 1 июля с 19:00 
до 6:00 следующего дня. 
А по Тверскому и Страстному 
бульварам нельзя будет про-
ехать 2 июля с 19:00 до 6:00. 
Власти столицы рекоменду-
ют автомобилистам зара-
нее выбирать маршруты 
движения. 
■
Гражданка Бриллиант 
получила по серьгам
Вчера сотрудники междуна-
родного аэропорта «Шереме-
тьево» задержали 66-летнюю 
гражданку Израиля по фами-
лии Бриллиант, которая по-
пыталась провезти незаде-
кларированные серьги с дра-
гоценностями общей стоимо-
стью более 28 миллионов 
рублей. На вопрос инспекто-
ра о наличии товаров, подле-
жащих обязательному тамо-
женному декларированию, 
женщина заявила, что тако-
вых у нее нет. Тем не менее 
при досмотре в кармане курт-
ки пассажирки были обнару-
жены серьги из белого ме-
талла с бриллиантовыми 
вставками массой 9,47 кара-
та. Тогда женщина пояснила, 
что вывозила с собой за гра-
ницу личные ювелирные из-
делия на некий праздник. 
Сумма неуплаченных тамо-
женных платежей составила 
8,3 миллиона рублей. 
■
Обнаружено дворянское 
надгробие эпохи Петра I
Старинное надгробие 
XVII века, принадлежащее 
Анне Ртищевой, прибли-
женной царя Петра Первого, 
найдено вчера археологами 
на Большой Лубянке. Плита 
из белого известняка обна-
ружена при прокладке водо-
проводных труб в траншее, 
вырытой вдоль стены Сре-
тенского монастыря. Архео-
логи отмечают хорошо со-
хранившиеся части редкой 
находки — можно разо-
брать надгробную надпись, 
также на плите видны следы 
красной краски, которой 
расписан периметр над-
гробия.

в ритме города

Раз, два, три... десять. Заведую-
щий библиотечным отделом гума-
нитарной богословской литерату-
ры «Дома Лосева» Олег Шелякин 
старательно чертит мелком ква-
драты для классиков.
Дети с интересом наблюдают за 
его действиями.
— А мы немного по-другому игра-
ли, у нас было пять квадратов в два 
ряда, — рассказывает 
Мария Галкина.
— Да, в каждом дворе 
были свои правила, 
их устанавливали пе-
ред игрой, — улыба-
ется заведующая от-
делом чтения и твор-
ческого развития «Дома Лосева» 
Екатерина Чернышева и команду-
ет детворе: — Так, ребята, встаем 
в круг! Будем играть в кошки-
мышки.
— А это как? — спрашивает ее де-
сятилетняя Алиса Еремичева.
Екатерина объясняет правила, 
и веселье начинается! Алиса, вы-
бранная «мышкой», должна убе-
гать от своей подружки Ксюши 
Никишиной, которая назначена 
«кошкой». Остальные держат обо-
рону и не пускают «охотницу» 
внутрь круга. Сначала ребята стес-
няются, но быстро вовлекаются 

в процесс. И вот уже довольная 
Алиса ускользает от Ксюши. Даль-
ше по программе — вышибалы. 
Взрослые, не выдержав, присоеди-
няются к игре —слишком зарази-
тельно смеется детвора.
— Когда я была маленькая, мы 
играли всем двором, сейчас тако-
го не увидишь, — рассказывает 
Альбина Белова. — Я привела 
сюда свою внучку Аню, чтобы по-
казать ей, как интересно можно 
провести время на свежем возду-
хе. Вообще, внуков у меня трое, но 
захотела пойти только Аня. Наде-
юсь, под впечатлением от сегод-
няшнего дня она сможет заинтере-
совать остальных и в следующий 
раз мы придем сюда все вместе.
Смотрю на девочку, старательно 
прыгающую в резиночку, и пони-
маю, что сегодня ей будет чем по-
делиться с братом и сестрой. Полу-
чается у нее здорово.
— Я больше люблю читать книж-

ки, — признается ее 
тезка Аня Камене-
ва. — Но подвижные 
игры — это тоже ин-
тересно. 
— Я хотела бы играть 
в такое и дома, — за-
являет Ксюша Ники-

шина. — Например, особенно мне 
понравились классики.
Девятиклассник Николай Обы-
деннов и Иван Синельщиков соби-
рались на выставку минералов, но 
по пути решили заглянуть на игры. 
Ребятам интересно, как развлека-
лись в детстве их родители.
— Мы пытаемся воссоздать атмос-
феру московских дворов прошло-
го века, вовлечь детей в игры на 
свежем воздухе, — говорит дирек-
тор «Дома Лосева» Валентина 
Ильина. — Это помогает им об-
щаться друг с другом, развиваться, 
да и просто разнообразить досуг.

Игры нашего двора 
покорили детвору
ЯРОСЛАВА КОСТЕНКО
из Глазовского переулка

12:36 Кто из нас, взрослых, 
не играл всем двором в вышиба-
лы? А современные дети больше 
времени проводят уткнувшись 
в гаджеты. Вчера сотрудники 
«Дома Лосева» решили ситуа-
цию исправить и пригласили 
детвору поучиться премудростям 
дворовых игр. В атмосферу со-
ветского детства погрузилась 
и корреспондент «ВМ».

Вчера 10:25 Представитель предприятия-разработчика Мария Баева 
показывает посетителям прототип боевой экипировки будущего

Дизайн-макет одного из авангардных плакатов, которые москвичи увидят в День города на улицах

Вчера 12:00 Ольга Соломина, сотрудница Российской государственной библиотеки, занимается каталогизацией дневников XIX века. Все они относятся 
к категории рукописных книг, поэтому хранятся в формулярах, сделанных из так называемого бескислотного картона

дежурный 
профессор

ну и как вам?

Вчера 11:09 Школьница Таня Папьян (справа) старательно прыгает 
по нарисованным квадратам — в классики она играет впервые

дело техники

машина времени 
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Небольшая квартирка в Тропареве. Две 
женщины, между ними на столике — 
диктофон. Хозяйка, бодрая седая дама, 
говорит по-русски совсем чисто, лишь 

звук «л» как-то сам собой смягчается:
— Я родилясь на берегу Бискайского зальива…
Ей 89 лет, ее зовут Виртудес Компань Мартинес. 
В 1937 году ее привезли в СССР, спасая от вой-
ны. Испанцы образно называли таких детей 
«бегущими от грозы». 
Дедушка гостьи, молодой хрупкой шатенки, 
тоже испанец, нашедший спасение в Советском 
Союзе, только он приехал сюда будучи взрос-
лым. Анна Фернандес — ведущий специалист 
Российского государственного архива фонодо-
кументов. Она изучает историю «испанских де-
тей» и записывает их воспоминания.

Принять под крыло

18 июля 1936 года в Испании началась Граж-
данская война: националисты во главе с Фран-
ко выступили против республиканского пра-
вительства. Вскоре стало ясно — прокормить 
сирот и тех, чьи родители ушли на фронт, будет 
тяжело. Надо хотя бы часть детей вывезти 
в дружественные страны — Францию, Бель-
гию, Мексику... И в Советский Союз, который 
оказывал республиканцам гуманитарную 
и военную помощь. 
— 28 марта 1937 года страна приняла первую 
партию «бегущих от грозы» — группу из 72 де-
тей, — говорит Анна Фернандес. — Их отправи-
ли подлечиться и отдохнуть в Артек, а 15 авгу-
ста перевезли в Москву. 24 июня прибыла вто-
рая партия, самая большая — 1505 человек. По-
том было еще несколько. 
Историк Андрей Елпатьевский подсчитал, что 
СССР приютил около 3 тысяч детей. Публицист 
Елена Висенс отыскала в архиве Коминтерна 
документ от 27 декабря 1938 года. В нем гово-
рится, что, узнав о количестве спасенных, Ста-
лин обронил:
— Мало, надо больше детей привезти.

Сладкий осадок

Многие советские люди были готовы принять 
маленьких беженцев в семьи. И кое-кого при-
няли, но статистики по усыновленным испан-
цам нет. Абсолютное большинство детей 
прошли через казенные учреждения. С самого 
начала было решено, что их не будут распреде-
лять по обычным детдомам — для них создадут 
специальные заведения, с частично испан-
ским персоналом. Из 15 домов, открытых 
в СССР к 1938 году, два находились в Москве: 
один в Шелапутинском переулке, 1, другой — 
на Большой Пироговской, 13. В 1940 году дет-
дом на Пироговке превратили в Дом испан-
ской молодежи — что-то вроде интерната для 
юношей и девушек от 17 лет до 21 года. 
Франциско Мансилья Карамесу 91 год. Он воз-
главляет Испанский центр в Москве — органи-
зацию, которая объединяет «бежавших от гро-
зы» и их потомков. Франсиско до сих пор не 
может забыть, как его, 11-летнего мальчика, 
привезли в детдом на Пироговке.
— Это был настоящий дворец — с садом, фут-
больным полем, — вспоминает Франциско. — 
Я подумал, как же прав был мой отец, убежден-
ный социалист, говоривший: «СССР — это рай 
для пролетариата».
В «испанских» детдомах Москвы, Ленинграда 
и Киева условия и впрямь были роскошными 

(в провинции — похуже). По данным Елены 
Висенс, на каждого воспитанника отпускалось 
в 2,5–3 раза больше средств, чем на советского 
ребенка в обычном детдоме. Курировал испан-
цев Всесоюзный центральный совет профсою-
зов (ВЦСПС) — организация, существовавшая 
с 1918 по 1990 год. Через него же, по официаль-
ным сведениям, поступали деньги на их содер-
жание. Андрей Елпатьевский считает, что это 
была маскировка: «Единственным источни-
ком финансирования испанских эмигрантов 
был государственный бюджет». 
СССР снабжал пиренейских гостей щедрее, 
чем своих граждан, но, конечно, оценить эту 

80 лет назад, летом 1937 года, Москва приняла первых детей, вывезенных из охваченной Гражданской войной Испании. История спасения этих ребят — это история 
сердечности и политических расчетов, педагогических ошибок и успехов, обманутых и оправдавшихся надежд. Только в наши дни, когда открылись архивы, стало 

можно узнать ее во всех подробностях. 

1 Виртудес Компань Мартинес с 9 лет живет в нашей стране 
2 24 июня 1937 г. Испанский мальчик, прибывший в СССР. 
Приветствие «рот фронт» символизирует единство мирового 
пролетариата 3 Долорес Ибаррури, глава испанской компартии 
в изгнании 4 Плакат, призывающий крестьян защищать 
республиканское правительство, которое дало им землю. 
Под такими лозунгами воевали отцы «бежавших от грозы»  

Для трех тысяч маленьких беженцев наша страна стала второй родиной

Детей привозили 
морем, в портах 
им устраивали 
торжественные 
встречи

Дети испанской войны

МАРИЯ РАЕВСКАЯ
кандидат филологических 
наук, любит дышать пылью 
в архивах и библиотеках

Во время и после Гражданской войны 
1936–1939 годов в Советский Союз также 
эмигрировало около 5 тысяч взрослых ис-
панцев. Около 780 эмигрантов доброволь-
но участвовали в Великой Отечественной 
войне, не менее 280 из них погибли или 
пропали без вести. Командир пулеметной 
роты Рубен Ибаррури (1920–1942), сын ге-
нерального секретаря компартии Испании 
Долорес Ибаррури, посмертно стал Героем 
Советского Союза. 

кстати

разницу могли только взрослые. Например, 
бывший командир корпуса республиканской 
армии Мануэль Тагуэнья, приехавший 
в 1939 году учиться в Военную академию име-
ни Фрунзе. Однажды директор дома отдыха 
в столовой подошел к Мануэлю и к группе дру-
гих испанцев и, пытаясь за усмешкой скрыть 
смущение, попросил:
— Дорогие компаньерос… Вы сахар-то или 
размешивайте или вприкуску, что ли, ешьте…
Испанцы переглянулись. Директор, еще боль-
ше смутившись, объяснил: русским посудо-
мойкам невмоготу видеть чашки с толстым 
слоем нерастворившегося осадка. Сахар, кото-
рый в доме отдыха стоял на всех столах и кото-
рый испанцы сыпали себе в кофе не глядя, в го-
роде был страшным дефицитом…

Были шахтеры — стали сеньоры

«Испанские дети» стали любимцами совет-
ских журналистов. Черноглазые очаровашки 
тянут руки на уроках, читают стихи Пушкина, 
слушают приехавшего к ним в гости Чкало-
ва… Да, все это было. Но были и сложности, 
о которых тогда не писали. 
Юные мачо, не знающие ни слова по-русски, 
со специфическим менталитетом, да еще 
и травмированные войной, оказались для пе-
дагогов крепким орешком. Искусственно соз-
данный мирок, состоявший наполовину из со-
отечественников, замедлял интеграцию 
и консервировал многие проблемы.
Девятилетнюю Виртудес Компань Мартинес 
и ее двенадцатилетнюю сестру пришлось за-
писать в один класс: на родине обе девочки 
успели отучиться в школе всего по году. Из 
остальных 18 детей в их классе шестеро не 
умели ни читать, ни писать на родном языке. 
— Испания значительно отставала от СССР по 
уровню образования и технического разви-
тия, — объясняет Анна Фернандес. — Мой де-

душка, родившийся в рабочей семье, сумел 
окончить всего четыре класса. 
Привезенные с родины социальные и регио-
нальные комплексы долго не удавалось вытра-
вить. За обедом представители нацмень-
шинств — астурийцы и баски — устраивали же-
стокие драки на вилках. Выходцы из бедных се-
мей враждовали с «богачами». Примирялись 
все на уроках — совместно устраивали такой 
тарарам, что учителя за голову хватались. 
В 1946 году руководство подмосковного дет-
дома № 1 в отчете расписывалось в своей бес-
помощности: «Элементы экспансивности, до-
ходящие до состояния аффекта, испанцами 
рассматриваются как явление националь-
ное…» А ведь ребята к тому времени жили 
в СССР как минимум девять лет! Видимо, фи-
зическое созревание у испанцев начиналось 
раньше, чем у их советских сверстников, и это 
добавляло трудностей. Член ЦК испанской 
компартии Энрике Кастро Дельгадо, наве-
стивший соотечественников в одном из ле-
нинградских детдомов, оставил в отчете выра-

зительную фразу: «Сексуальная проблема 
есть настоящий рак». 
Штаты детдомов были раздуты — на двух вос-
питанников приходился один человек из персо-
нала. От излишней опеки отпрыски шахтеров 
и крестьян возомнили себя сеньорами. Они 
взрывались, если их пытались привлечь к са-
мым легким работам по самообслуживанию — 
подмести спальню, подежурить в столовой. 
Как же на них находили управу на родине? 
Очень просто — лупили, ставили коленями на 
горох. Советские педагоги ужаснулись, когда 
испанские коллеги стали применять у них на 
глазах национальные методы. К чести наших 
учителей, они до подобного не опускались.

«Их… милиция редко задерживает»

После войны испанских детдомов стало меньше, 
и все они были сосредоточены в Московской об-
ласти. Контингент сокращался — беженцы вы-
растали. В 1951 году закрыли последний специ-
альный детдом, находившийся в Болшеве. 

Большинство испанцев получили образование 
и профессию. Виртудес Компань, например, до 
пенсии работала редактором в издательстве, 
а Франциско Карамес — сначала агрономом, 
а потом переводчиком. Но, увы, были и те, 
у кого жизнь сложилась не так удачно. 
В 1945 году в Москве изловили банду из 24 во-
ров. Парни были, как на подбор, смуглые и чер-
новолосые. Оказалось — испанцы! Член прези-
диума ВЦСПС Е. Г. Шульга (расшифровать ини-
циалы не удалось) с возмущением писала на-
чальнику уголовного розыска Москвы, что раз-
бойники еще и пытаются разлагать своих поря-
дочных земляков: «...хвастают своей «легкой 
работой» и тем, что их как испанцев милиция 
редко задерживает». Почему «дяди Степы» про-
являли такую толерантность? Может, боялись 
скандала? Из деток, которых за восемь лет до 
этого осыпали в портах цветами, получились 
воры. Это ж какой удар по репутации советской 
педагогики! 
В том же 1945 году ВЦСПС выяснил, что мно-
гие его подопечные работают на заводах спу-
стя рукава, прогуливают, воруют. 60 самых 
злостных нарушителей отправили в тюрьму, 
а тех, кто еще не окончательно свернул на кри-
вую дорожку, решили поддержать: велели 
местным проф союзам в первые полгода рабо-
ты выплачивать им дотации, выдавать по ор-
дерам одежду и обувь. 

Возвращение с приданым

Гражданская война закончилась 1 апреля 
1939 года поражением республиканцев. Однако 
многие эмигранты — и взрослые, и маленькие — 
не собирались навсегда оставаться в СССР. Одни 
надеялись, что репрессии на родине их не коснут-
ся, другие хотели воссоединиться с близкими, ко-
торые бежали в Латинскую Америку. Но Совет-
ский Союз всячески препятствовал выезду. Это 
легко понять — в их воспитание и обучение было 
вложено столько сил, как же после этого отпу-
стить их в недружественную страну? 
— Конечно, разлука с кровной семьей для ис-
панских детей была трагедией, психологиче-
ской травмой, — рассуждает Анна Фернан-
дес. — Однако вряд ли на родине их в тот пери-
од ожидало такое уж хорошее будущее. Сразу 
после окончания 
Гражданской войны 
семьи республикан-
цев считались «небла-
гонадежными», мно-
гие  жили на грани ни-
щеты. А здесь испан-
ские дети смогли по-
лучить достойные 
знания, о них заботи-
лись. Тем, у кого годы 
спустя все же появи-
лась возможность 
вернуться, образова-
ние, полученное 
в СССР,  очень помог-
ло реализоваться про-
фессионально.
После конца Второй 
мировой войны объя-
вили послабление, 
и до января 1947 года 
около 150 человек вы-
ехали в Мексику. Ру-
ководство ВЦСПС вы-
дало им «23 драповых 
пальто, 19 бостоно-
вых костюмов, 4 шел-
ковых платья, 26 пар 
мужского белья <…> 
46 пар чулок и носков». Хорошее приданое 
для разоренной войной страны. Это были пред-
ставительские расходы: чтобы испанцы не уда-
рили в грязь лицом перед заморской родней. 
В 1956 году эмигранты стали уезжать уже на ро-
дину — за 4 года выбыло почти 1900 человек. 
Вторая волна исхода началась в 1977 году, когда 
умер Франко. А третья — в 1990-е годы. Тем не 
менее даже тогда не все испанцы сбежали. А не-
которые, уехав, вернулись. 
— «Советские испанцы» привыкли к насыщен-
ной духовной жизни, к музеям и театрам, — 
рассказывает Анна Фернандес. — Соотече-
ственники казались им… людьми из другого 
мира, что ли. А еще им больно было слышать, 
когда кто-то при них начинал ругать их вторую 
родину, Россию... 
Согласно подсчетам Испанского центра каж-
дый третий «бежавший от грозы» вообще не 
поддался соблазну уехать. «Не хочу, чтобы моя 
русская жена пережила то, что когда-то перенес 
я», — заявил Мануэль Перейра, ныне покойный 
московский инженер. Наверное, его земляки, 
которые предпочли остаться на новой родине, 
подписались бы под этими словами.

цифра

69 
«испанских 
детей», при-
везенных 
в 1937–1939 
годах, про-
живает се-
годня в Рос-
сии, из них 
37 — в Мо-
скве. 
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точка Сегодня точку в номере ставит Анна Долгушина, которая показывает розу сорта «Москва» своей дочке Александре. Новая сортовая роза была представлена на откры-
тии VI Международного фестиваля садов и цветов  Moscow Flower Show. Цветок с огромными красными бутонами, достигающими в диаметре 10 сантиметров, был вы-
веден в рамках экологической программы Департамента природопользования и охраны окружающей среды специально к 870-летию нашего города. Роза весьма не-
прихотлива к погодным условиям, легко адаптируется к окружающей среде и выглядит очень эффектно. Уже совсем скоро ее начнут высаживать по  всей столице 
в рамках городского озеленения. И тогда каждый сможет полюбоваться новым символом Москвы. 

Выставка
Кошарики-шоу

Сокольники
5-й Лучевой просек, 7
КВЦ «Сокольники»
1–2 июля, с 11:00 до 18:00.
Масштабная выставка-продажа 
кошек всех пород, от самых 
простых — «в добрые руки» — 
до дорогих, эксклюзивных 
и экзотических, пройдет 
с 1 по 2 июля. 
На выставке можно будет про-
голосовать за лучшую кошку 
и лучший питомник, получить 
бесплатные консультации 
по кормлению и содержанию 
домашнего любимца, приобре-
сти все для этого необходимое, 
получить бесплатный подарок 
для приобретенного котенка 
и познакомиться с владельцами 
питомников для полезных свя-
зей. В выставке примут участие 
более 100 кошачьих питомников 
и более 400 котят разных пород 
из России и из-за рубежа.

Фестиваль
«Вся Грузия в одном 
Флаконе»

Дмитровская
Ул. Б. Новодмитровская, 36/4
Дизайн-завод «Флакон»
1–2 июля, 11:00-20:00
Дизайн-завод станет площад-
кой для фестиваля «Вся Грузия 
в одном Флаконе». Для удобства 
посетителей пространство раз-
делят на секции. В зоне «Базари» 
можно попробовать гранатовый 
сок, узнать секреты приготовле-
ния чурчхелы и стать знатоком 
грузинских напитков. Желающим 
познакомиться с грузинской 
кухней стоит посетить секцию 
«ХинкалиSpot», которая будет 
оборудована столом, рассчитан-
ным на 60 человек. В его центре 
и развернется самое аппетитное 
зрелище — приготовление 
хинкали. Киноманов порадует 
пространство «Куб», где покажут 
самые интересные грузинские 
фильмы. 

Мастер-класс
Рисование маслом 
«Букет»

Сухаревская
Б. Сухаревский пер., 13
Мастерская Make Believe
2 июля, 18:00
На мастер-классе вас научат 
основам техники рисования мас-
лом. Масляные краски, как ни-
какие другие, дают возможность 
в точности передать богатство 
и тонкость оттенков, эмоцио-
нальное состояние художника. 
И хотя живопись маслом весьма 
непроста, методики обучения, 
которые применяют препода-
ватели художественной студии, 
позволят даже новичку за не-
сколько часов создать велико-
лепную картину. 
Ведущий расскажет вам, как 
готовить палитру, смешивать 
краски, выбирать подходя-
щие для изображения разных 
предметов кисти и правильно 
изображать цветы. 

Танцы
Уроки аргентинского 
танго

Чистые пруды
Кривоколенный пер., 5
Школа танцев «Тангомания»
1 июля, 17:00
Танго — легендарный аргентин-
ский танец, отличающийся жгучей 
чувственностью и энергичным 
и четким ритмом. На первый 
взгляд он кажется сложным 
и замысловатым, но танцевать 
танго может научиться любой 
желающий. Даже если вы никогда 
не танцевали, но всегда хоте-
ли — приходите, преподаватели 
на своем примере покажут, что это 
несложно, но очень интересно, 
и обязательно научат и вас! 
Специальная подготовка не тре-
буется, обучение ведется с нуля. 
Гостей ждут теплая и дружеская 
атмосфера, хорошо кондициони-
руемый зал, удобные раздевалки 
и, конечно же, заботливые и про-
фессиональные педагоги.

На город движется 
стена дождя
Сегодня на столицу обру-
шится сильный дождь. Уро-
вень осадков грозит прибли-
зиться к рекордным показа-
телям 1950-х годов. 

По прогнозам метеорологов, 
«потоп» начнется после полу-
дня. Первые кучевые облака 
с верхней границей до восьми 
километров появятся на севе-
ро-западе Москвы. Их прине-
сет атлантический циклон. 
Вскоре облака заслонят небо-
склон надо всем городом. 
— Они приобретут угрожаю-
щий вид в форме гриба, словно 
ядерный взрыв, — рассказал 
«ВМ» ведущий специалист 
центра погоды «Фобос» Евге-
ний Тишковец. — В итоге об-
лака пробьются в слой страто-
сферы до 12 километров. А это 
уже серьезная заявка на то, что 
вечером на Москву обрушится 
целый комплекс неблагопри-
ятных метеорологических яв-
лений: ливни, гроза, град.
По словам специалиста, дождь 
начнется в 15:00, а к 18:00 уси-
лится и не утихнет по меньшей 
мере до 21:00.
— В общей сложности ожида-
ется до 30–40 миллиметров 
осадков. Это половина месяч-
ной нормы июня, — объясняет 
метеоролог. — В вечернее вре-

мя выпадет три четверти ожи-
даемой дождевой воды, что 
создаст угрозу подтопления. 
Шквалистые порывы ветра 
могут превысить 20 метров 
в секунду.
Осадки более 30 миллиметров 
выпадают в Москве не чаще 
чем раз в пять лет. Но надвига-
ющийся дождь уникален 
дважды. Общее количество 
влаги может в 1,5 раза превы-
сить среднее максимальное су-
точное количество дождя 
за всю историю наблюдений. 
В последний раз близкие к это-
му показатели фиксировались 
в далеких 1950-х годах. Непо-
года может сильно навредить 
инфраструктуре города. Воз-
можно падение деревьев, шат-
ких конструкций.
— В связи с неблагоприятны-
ми погодными условиями 
коммунальные и экстренные 
службы переводятся в усилен-
ный режим работы, — сооб-
щили «ВМ» в пресс-службе Де-
партамента ЖКХ. — Просим 
москвичей быть предельно 
осторожными, автомобили-
стов — соблюдать Правила до-
рожного движения.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
edit@vm.ru

ЯРОСЛАВА КОСТЕНКО
edit@vm.ru

Первый по мишеням. Корреспондент «ВМ» 
выиграл турнир по дартсу   
В спортивно-досуговом цен-
тре «Сокол» прошел финаль-
ный турнир по дартсу — ме-
танию дротиков в круглую 
мишень, укрепленную 
на стене. Эти соревнования 
проводились среди жителей 
Северного округа, в числе 
которых оказался и корре-
спондент «ВМ». 

На финальный турнир по 
дартсу нас собралось пятеро. 
От команды «Динамо» высту-
пали 13-летний Олег Дон-
ской, ученик футбольной 
академии «Динамо», и его де-
душка Виктор Григорьевич 
Донской. Инструкторы-мето-
дисты Александра Иванова 
и Семен Шадрин представля-
ли спортивно-досуговый 
центр «Сокол». А редакцию 
«Вечерней Москвы» — ваш 
покорный слуга.
Мы должны были провести 
«Большой раунд», «Сектор 20» 
и «Набор очков». 
Итак, «Большой раунд». Нуж-
но было поочередно попасть 
во все секторы мишени и в ее 
центр — в яблочко. Как толь-
ко мой основной соперник 
Олег Донской закончил пер-
вую серию бросков, я понял: 
противник мне достался хоть 
и молодой, но серьезный. 

Вый дя на линию огня, я по-
чувствовал, как предательски 
кольнуло под лопаткой, а спи-
на взмокла. И, увы, первая 
моя попытка попасть в нуж-
ный сектор оказалась неудач-
ной. Впрочем, как и несколь-
ко следующих. Мальчишка 
резво уходил вперед. Все мои 
стрелы летели мимо цели. 
Когда я понял, что Олега не до-
гнать, я расслабился и... успо-
коился. И сразу игра, что на-
зывается, пошла.

Но поздно, раунд уже про-
игран. Победа досталась Дон-
скому.
Где наша не пропадала! Как 
только начали засчитывать 
попадания в сектор 20, я тут 
же сменил тактику. Специаль-
но целился в «1», чтобы по-
пасть в соседнюю «20». Срабо-
тало. Дротики ложились туда, 
куда надо.
Однако решающим стал за-
ключительный раунд — «На-
бор очков». За 30 бросков 

нужно было набрать макси-
мальное количество очков. 
Мои — 450, это первое место.
Да уж, похоже, техника, при-
обретенная в игре в дартс 
много лет назад, не утеряна. 
Где-то в конце 1990-х эта ан-
глийская игра была очень по-
пулярна в России. А в частно-
сти, и в редакциях столичных 
газет. После сдачи в типогра-
фию заметок и репортажей 
журналисты часами ожидали 
отпечатанные оттиски — 
гранки, чтобы еще раз про-
честь свой текст и внести 
в него правку. С целью как-то 
скоротать время мы часто 
играли в дартс. Потом игра 
вышла из моды, но навыки ме-
тания дротиков, как я убедил-
ся, остались...
— Приходите к нам еще, — на 
прощание пригласили ин-
структоры центра спортивно-
досугового центра «Со-
кол». — Ведь у нас можно 
в шахматы и шашки пои-
грать, в настольный теннис, 
у нас проходят занятия по ху-
дожественной гимнастике 
и акробатике. Организуем 
и турпоходы. Мы рады всем, 
кто за активный и здоровый 
образ жизни.
АНДРЕЙ ФЕДОРОВ
еdit@vm.ru

афиша на выходные

правило weekend
ЕВГЕНИЯ КРИВИЦКАЯ
ОРГАНИСТКА, МУЗЫКАЛЬНЫЙ 
КРИТИК, ЧЛЕН СОЮЗА 
КОМПОЗИТОРОВ РФ

В эти выходные я бы с удо-
вольствием заглянула бы 
в родной Большой зал Мо-
сковской консерватории 
на программу «Летний 
вальс». Такая легкая тема 
прекрасна для досуга в вос-
кресный вечер.

Фурор или провал

Синяков стоял у входа в концертный зал, блаженно 
улыбался и мурлыкал. К нему подскакивали люди, 
жали руки и немного приобнимали. Женщины пы-
тались поцеловать его бритую макушку. Синяков не 

сопротивлялся и мурлыкал громче. За десять минут до 
этого он впервые выступил на поэтическом фестивале 
и уложил публику на пол от смеха.
Шестью часами ранее Синяков разбудил меня телефон-
ным звонком: «Стишата едешь слушать? У меня мандраж. 
Перемерил все шмотье». Встретились у метро. На Синяко-
ве был его единственный, зато парадный костюм-тройка, 
пошитый, когда мы ездили в Таиланд. Синяков выгулива-
ет костюм пару раз в год по особым случаям и, по настро-
ению, называет его то сутенерским, то наркобаронским. 
Красный костюм, красная 
рубашка, местами красные 
туфли, очки с красными 
стеклами, красная сумка, 
черная с золотом тюбетей-
ка. В метро ему уступили 
место и тайно фотографи-
ровали смартфонами.
«Определился, что будешь 
читать?» — спросил я Си-
някова». — «Есть как бы 
нормальные стишата, Гевору понравились. Но хочется 
про Пугачеву. Но за нее Гевор меня убьет. На месте решу».
На месте все было очень серьезно. Солидный билетер с та-
туировками и в бандане. Большой концертный зал с высо-
кой сценой. Бар. Удобные диваны и столики в зрительном 
зале. За столиками — серьезные поэты. На сцену поднял-
ся организатор фестиваля неангажированной русской 
поэзии «Акупунктура» Сергей Геворкян и объявил высту-
пление первого серьезного поэта. Потом второго, потом 
третьего. Синяков стал задумчив и вял. Я в первый раз 
сходил в бар, потом во второй, потом в третий. В антракте 
Синяков все переживал, что же читать: «Там все такие по-
эты-поэты». В начале второго отделения на сцену вышел 
поэт Нулин в костюме, пошитом не хуже синяковского, 
и поставленным голосом начал декламировать красивые 
стихи. Через минуту к нему присоединилась длинноволо-
сая женщина в маске. Она неспешно отбивала степ и про-
фессионально кружилась. Синяков встал с дивана и нена-
долго пропал. Когда вернулся, стало понятно, что он нако-
нец определился, сейчас будет или провал, или фурор.
Синяков поднялся на сцену и сразу расположил к себе пу-
блику: «Мы с Сережей, — Синяков показал на Геворкя-
на, — обсуждали программу. Есть пять стихов средней 
руки, а есть — про Аллу Пугачеву и убийцу». Публика за-
кричала: «Пугачеву давай!» Синяков: «Я тут пытался дого-
вориться с девушкой в красном, чтоб она просто постояла 
рядом, пока я читаю, но она сказала «нет». Пугачеву, зна-
чит? Гевор, прости!» Гевор обреченно махнул рукой и пер-
вый раз приложил руку ко лбу, а Синяков начал читать.
Через три минуты публика нервно хихикала. Через пять 
минут бармен перестал протирать бокал. Когда Синяков 
проорал: «Товарищи, на сцене зек!» — и провел рукой по 
бритой голове, к сцене подтянулся фотокорреспондент. 
Когда он запел стихи на мотив песни «Куда уходит дет-
ство», публика согнулась от смеха. А после того как он, не 
переставая петь, выдал ремарку: «Потерпите, всего два 
куплета осталось», публика легла на удобные диваны, 
а Геворкян уже не убирал руку со лба. Синяков под овации 
сошел в зал и, клацая о рюмку зубами, немедленно выпил.
Гевор подвел итоги: «Мы продали чуть больше полусотни 
билетов, но сделали бару кассу. Фестиваль состоялся! 
А ты, Синяков, открыл в себе новое амплуа. Тебе надо пи-
сать вещи, подобные этой». После чего увлек Синякова 
и серьезных поэтов на массовое гулянье к фонтану «Друж-
ба». А я тихо отстал, потому что, когда поэты в эйфории, 
от них надо держаться подальше.

В конце апреля 2013 года «ВМ» опубликовала пер-
вый «Блокнот Гарика». С тех пор Игорь Ивандиков 
вместе со своим приятелем Синяковым беспробуд-
но исследует московскую жизнь. В этот раз Синя-
ков забрался на сцену. 

Размещение 
рекламы

(499) 557-04-04,
доб. 132, 135

Юридические услуги

Искусство
и коллекционирование

Строительство и ремонт

РЕКЛАМАЧастности

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46
 ● Очаров. старину. Т. (495) 304-78-18

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим кварти-
ру. Выпишем из квартиры. Наслед-
ство. Семейные споры. Банкрот-
ство физлиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

28 июня 2017 года. Дартсмены Олег Донской (на первом 
плане) и корреспондент «ВМ» Андрей Федоров ведут 
подсчет очков 

ИГОРЬ 
ИВАНДИКОВ
КОЛУМНИСТ

блокнот гарика
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